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 Первые сваи забиваются на месте будущего образовательного 
учреждения. Фото пресс-службы АПК.

панорама новостей
// строительство

Школа рядом с домом

// общество

На прямой связи  
с кузбассовцами

// медицина 

В Кемерове началось строи-
тельство новой школы на 1050 
учеников.

Новое образовательное уч-
реждение на проспекте Притом-
ском разместится в четырехэ-
тажном здании площадью почти  
17,5 тысячи кв. м. На строитель-
ство и оснащение будет направ-
лено более 1 млрд рублей из фе-
дерального бюджета и 215,3 млн 
рублей – из регионального. Срок 
сдачи – декабрь 2021 года.

«Микрорайон 15А в Кемерове 
активно застраивается, здесь жи-
вет много молодых семей с деть-
ми. Пока ребята ходят в школы 
соседнего района, но из-за боль-
шого количества учеников заня-
тия там проходят в две смены. К 
тому же добираться до этих школ 
не всегда удобно. Новое учеб-
ное заведение, в котором смогут 
учиться более тысячи детей, ре-
шит эти проблемы», – отметил 
губернатор Кузбасса Сергей Ци-
вилев во время торжественной 
церемонии забивки первой сваи.

Проект этой школы – типовой. 
Здание будет иметь усиленный 
сейсмостойкий каркас и утеплен-
ные кирпичные стены. При под-

боре строительных и отделоч-
ных материалов особое внимание 
уделяется экологичности и по-
жарной безопасности. Для мало-
мобильных учеников установят 
лифты и широкие дверные прое-
мы без порогов.

Объект возводится в рамках 
нацпроекта «Образование». На-

помним, в 2020 году по нацпро-
екту в Кузбассе уже открыты две 
школы: в кемеровской Лесной 
Поляне и школа № 81 в Новокуз-
нецке. До конца года планирует-
ся ввести в строй школы в Тайге и 
в поселке Металлургов Новокуз-
нецкого района.

Пресс-служба АПК.

Первую в Кузбассе вертолетную 
площадку для санавиации от-
крыли при городской больнице 
Мариинска.

Авиамедицинские бригады 
Кемеровского областного центра 
медицины катастроф смогут те-
перь оперативно транспортиро-
вать тяжелобольных и постра-
давших в ДТП. «До конца года 
по всему Кузбассу будут готовы 
25 вертолетных площадок. На их 
строительство и оснащение из 
регионального бюджета направ-
лено более 10 миллионов рублей. 
Развитие санавиации существен-
но повысит доступность экстрен-
ной медпомощи для жителей 

отдаленных территорий. Верто-
леты смогут за короткий срок до-
ставить в больницы пациентов из 
любой точки Кузбасса», – отме-
тил губернатор Кузбасса Сергей 
Цивилев.

Площадки малой авиации бу-
дут закреплены за медицинскими 
организациями в Топках, Анже-
ро-Судженске, Мариинске, Осин-
никах, Прокопьевске, Киселевске, 
Белове, Гурьевске, Березовском, 
Междуреченске, Кемерове, Ново-
кузнецке, Ленинске-Кузнецком, 
Яшкине, Верх-Чебуле, Тяжине, Ти-
суле, Таштаголе, Яе, Белогорске, 
Зеленогорском, Промышленной.

Одно из требований при вы-
боре места посадки – близость к 

стационару. Скорая должна доез-
жать от больницы до площадки 
не более чем за 15 минут.

В дальнейшем Кузбасс плани-
рует стать участником федераль-
ного проекта «Развитие первич-
ной медико-санитарной помощи» 
нацпроекта «Здравоохранение». 
В 2021 году в его рамках Мин-
здрав Российской Федерации 
предоставит региону вертолет 
среднего класса «Ансат» с меди-
цинским модулем. Федеральное 
ведомство также будет финанси-
ровать его обслуживание. Плани-
руется, что в первый год работы 
количество летных часов верто-
лета достигнет 400.

Пресс-служба АПК.

Вертолеты помогут спасти жизни

// награждение

Герои наших дней

Начал работу Центр 
управления регионом.

По поручению прези-
дента Владимира Путина во 
всех регионах России соз-
даются центры управления, 
помогающие органам вла-
сти оперативно решать про-
блемы людей и отвечать на 
их обращения. Кузбасс стал 
вторым субъектом в СФО, 
где заработал ЦУР.

«Улучшение качества об-
ратной связи с жителями 
Кузбасса является одним из 
важнейших направлений 
нашей работы. Благодаря 
взаимодействию с людьми 
мы вовремя узнаем о слож-
ных ситуациях и можем от-
реагировать на них. В новом 
Центре управления будет 
происходить мониторинг и 
обработка всех сообщений, 
поступающих в адрес орга-
нов исполнительной вла-
сти и муниципалитетов на 
любых площадках, в том 
числе в социальных сетях. 
Появится единая карта об-
ращений, что позволит чи-
новникам разных уровней 

более эффективно взаимо-
действовать с кузбассовца-
ми, оперативно решать про-
блемы людей и не допускать 
их повторного возникнове-
ния», – подчеркнул губер-
натор Кузбасса Сергей Ци-
вилев.

«Уже разработана схе-
ма оптимизации работы 
с обращениями граждан. 
Она позволит ответствен-
ным исполнителям уско-
рить решение проблем, обо-
значенных в сообщениях», 

– отметил руководитель куз-
басского центра управления 
регионом Евгений Романов.

Темы вопросов могут 
быть разными: от благо-
устройства двора до реали-
зации масштабных инфра-
структурных проектов. 

К о о р д и н а ц и о н н ы й 
центр при ведомстве, со-
стоящий из представителей 
отраслевых органов вла-
сти, будет проводить анализ 
проблем региона и разраба-
тывать способы решения и 
предотвращения аналогич-
ных ситуаций в будущем.

Пресс-служба АПК.

Медицинские работники Куз-
басса получили федеральные и 
областные награды за вклад в 
борьбу с коронавирусом.

В администрации Правитель-
ства Кузбасса прошел торже-
ственный прием в честь медиков, 
работающих в «красных зонах» 
больниц. За вклад в борьбу с коро-
навирусной инфекцией, самоот-
верженность и профессионализм 
были награждены 43 человека.

«Вы находитесь на передовой 
борьбы с новой инфекцией, кото-
рая представляет угрозу для жи-

телей всего мира. И вы достойно 
справляетесь с этим испытани-
ем, зачастую рискуя собственны-
ми жизнями и здоровьем. От всех 
жителей Кузбасса и лично от себя 
благодарю вас за нелегкий, само-
отверженный труд, вы – наши ге-
рои», – подчеркнул губернатор 
Кузбасса Сергей Цивилев на тор-
жественном награждении.

Глава региона отметил, что 
промышленность Кузбасса также 
была оперативно переориентиро-
вана для помощи системе здраво-
охранения. В области производят 
лекарственные и дезинфициру-

ющие средства, рециркуляторы 
для обеззараживания воздуха.

Почетной грамотой президен-
та РФ награждены 10 кузбасских 
медиков, еще 10 специалистов от-
мечены благодарностью прези-
дента России.

Также медработникам были 
вручены областные награды: ме-
даль «За служение Кузбассу» и на-
грудный знак «Почетный работ-
ник здравоохранения Кузбасса». 
Медали «За веру и добро» полу-
чил 21 сотрудник больниц и стан-
ций скорой медицинской помощи.

Пресс-служба АПК.

// COVID-19

«Горячий» разговор
Во вторник 17 ноября 
в редакции «Кузбасса» 
состоялась прямая линия, 
посвященная новому 
порядку «ковидных» 
выплат работникам 
медицинских организа-
ций. Спектр освещен-
ных вопросов оказался 
обширным.

На вопросы кузбассов-
цев отвечали представите-
ли регионального Минздра-
ва, областной профсоюзной 
организации работников 
здравоохранения и Кузбас-
ского отделения Фонда со-
циального страхования РФ. 
Еще раз были названы ос-
новные отличия «старых» 
выплат, срок действия ко-
торых закончился 31 октя-
бря 2020 года, от «новых», 
рассчитанных до 31 декабря 
2021-го. 

Из разряда стимулиру-
ющих выплаты перевели 
в разряд специальных со-
циальных. Налог на дохо-
ды физлиц с них, как и ра-
нее, удерживать не будут. 
Однако теперь их не будут 
учитывать и при расчете 
оплаты больничных и от-
пускных. 

Сменился уполномочен-
ный орган, отвечающий за 
перечисление выплат. Ра-
нее это был региональный 
Минздрав, теперь будет ре-
гиональное отделение Фон-
да соцстраха. И теперь ра-
ботники начнут получать 
их минимум на пять дней 
раньше. 

Выплаты перестали быть 
фиксированными, их сум-

марный размер будет опре-
деляться исходя из общего 
количества отработанных 
нормативных смен.

Еще до начала прямой 
линии на сайт «Кузбасса» 
и в наши группы в соцсе-
тях поступило много во-
просов от медиков. Условно 
их можно разделить на не-
сколько блоков. 

Больше или меньше 
станут в итоге суммар-
ные выплаты для тех, кто 
работает в «красных» зо-
нах? Будут ли учтены при 
расчете льготного стажа 
дни, отработанные в кон-
такте с коронавирусными 
больными? Распростра-
няется ли действие нового 
порядка выплат на сотруд-
ников клинико-диагно-
стических лабораторий, 
которые не проводят ПЦР-
диагностику COVID-19, но 
работают с биоматериалом 
пациентов с уже подтверж-
денным диагнозом? Куда 
обращаться, если работода-
тель не хочет подавать све-
дения о том, что сотрудник 
работал в контакте с ко-
видной инфекцией? С кого 
спрашивать обещанные, но 
не перечисленные страхо-
вые выплаты в случае про-
фессионального заражения 
коронавирусом? Получат 
ли выплаты студенты-ме-
дики, которые пришли на 
помощь старшим колле-
гам?

Подробный материал 
на эту тему читайте в га-
зете «Кузбасс» во вторник,  
24 ноября.

Валентина Акимова.





87 (26924)   //  Четверг, 19 ноября 20204 адреса внимания

 Фото из архива театра.

19 ноября 20.11 21.11

-9
-9 – -8

-9 – -8 
-8 – -7

-9 – -8
-9

-7 – -6
-9 – -8    

Кемерово -11– -10

Новокузнецк
-10

-12 – -11
-12 – -11

о

о

// погода

По материалам сайта Яндекс.Погода

// культурная среда

Про «Маленьких дикарей» и наших детей

УВЕДОМЛЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ 

Общество с ограниченной ответственностью «Шахта № 12» (ООО 
«Шахта № 12») совместно с администрацией Киселевского городско-
го округа, в соответствии с Распоряжением Администрации Кисе-
левского городского округа от 11.11.2020 № 440-р «Об организации 
проведения общественных обсуждений (в форме предоставления 
замечаний и предложений) объекта государственной экологической 
экспертизы: проект технической документации на новую технологию 
производства продукции «Инертный композиционный материал на 
основе отходов от технологических процессов обогатительной фа-
брики ООО «Шахта № 12», включая материалы оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС)», уведомляют о начале обществен-
ных обсуждений по объекту государственной экологической экс-
пертизы: проект технической документации на новую технологию 
производства продукции «Инертный композиционный материал на 
основе отходов от технологических процессов обогатительной фа-
брики ООО «Шахта № 12», включая материалы ОВОС, в том числе 
Техническое задание на проведение ОВОС.

Цель намечаемой деятельности: разработка и апробация новой 
технологии производства продукции «Инертный композиционный 
материал на основе отходов от технологических процессов обогати-
тельной фабрики ООО «Шахта № 12».

Местоположение намечаемой деятельности: Россия, Кемеров-
ская область, Киселевский городской округ, площадка апробации 
технологии в границах земельного отвода ООО «Шахта № 12» (нару-
шенная территория участка «Северное поле»). 

Наименование и адрес Заказчика намечаемой деятельности: ООО 
«Шахта № 12», Россия, Кемеровская область, Киселевский город-
ской округ, ул. Чумова, 2а.

Проектировщик, исполнитель ОВОС: ООО «ИнЭкА-консалтинг», 
654027, Кемеровская обл., г. Новокузнецк, ул. Лазо, 4, тел.8 (3843) 
72-05-80.

Примерные сроки проведения ОВОС: ноябрь 2020 г. – январь 
2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: администрация Киселевского городского округа. 

Предполагаемая форма общественных обсуждений: принятие за-
мечаний и предложений.

Форма представления замечаний и предложений: устная, пись-
менная.

В период 20.11.2020 – 20.12.2020 г. материалы общественных об-
суждений объекта государственной экологической экспертизы: про-
ект технической документации на новую технологию производства 
продукции «Инертный композиционный материал на основе отходов 
от технологических процессов обогатительной фабрики ООО «Шах-
та № 12», включая материалы ОВОС, в том числе Техническое зада-
ние на проведение ОВОС, доступны по адресам: 

– кинотеатр «Дружба», г. Киселевск, ул. 50 лет Октября, 5а, в буд-
ние дни с 8.00 до 17.00, перерыв с 12.00 до 13.00;

– Бизнес-инкубатор № 1, Муниципальный фонд поддержки мало-
го предпринимательства, г. Киселевск, ул. Привольная, 17, в будние 
дни с 8.00 до 17.00, перерыв с 12.00 до 13.00.

В электронном виде материалы доступны на сайте ООО «ИнЭкА-
консалтинг» https://ineca.ru/.

Предложения и замечания к материалам общественных обсуж-
дений ОВОС принимаются в период 20.11.2020 – 20.12.2020 г. в пись-
менном виде в местах общественного доступа к материалам (специ-
альные журналы учета замечаний и предложений), по электронной 
почте ineca@ineca.ru, на почтовый адрес: 654079, г. Новокузнецк, а/я 
2386, а также в устной форме по телефону 8(3843)72-05-75 (Щерби-
нина Екатерина Александровна). 

Доступ к ТЗ на проведение ОВОС с момента его утверждения и до 
окончания процесса оценки воздействия на окружающую среду бу-
дет обеспечен в кабинете эколога ООО «Шахта № 12» (ул. Чумова, 2а). 

Принятие от граждан и общественных организаций письменных 
замечаний и предложений в период до принятия решения о реализа-
ции намечаемой хозяйственной и иной деятельности, документиро-
вание этих предложений в материалах ОВОС обеспечивается заказ-
чиком в течение 30 дней после окончания общественных обсуждений 
в форме предоставления замечаний и предложений до 20.01.2021 г.

Проект технической документации и окончательный вариант ма-
териалов ОВОС будет доступен по адресу: Россия, Кемеровская об-
ласть, Киселевский городской округ, ул. Чумова, 2а, ООО «Шахта 
№ 12».

Филиал ФГУП «Охрана» Росгвардии по Кемеровской области 
доводит до сведения граждан, пользующихся услугами филиала 
по техническому обслуживанию средств охраны, что с 01.01.2021 
года устанавливается следующая стоимость услуги: обслуживание 
средств охраны в размере 71,00 руб. за 1 условную установку в ме-
сяц с НДС. 

Справки по телефонам: в г. Кемерово – (8-384-2) 44-17-85; в г. Но-
вокузнецке – (8-384-3) 92-02-05, 92-12-06.

В кемеровском театре для 
детей и молодежи – пре-
мьера спектакля для детей 
«Маленькие дикари» по 
произведению канадско-
го писателя и художника 
Э. Сетон-Томпсона. Дата 
ближайшего показа –  
29 ноября. Режиссёр-поста-
новщик – Федор Бодянский. 
Он же – руководитель про-
екта под названием «Клуб 
любителей приключений», 
куда и вошел премьерный 
спектакль.

Про заседания тайного 
клуба, юных зрителей и при-
ключенческую литературу 
мы поговорили подробнее с 
Федором Бодянским.

– Проект «Клуб любите-
лей приключений» – это…?

– Проект, по сути, это по-
пытка выдернуть молодёжь из 
всемирной паутины. Расска-
зать им о другой, интересной 
жизни, насыщенной и полной 
необычных событий, заро-
нить в их душах семена меч-
таний о больших свершени-
ях. Сегодня в проекте уже три 
спектакля для ребят. В поста-
новке «Затерянный в океане» 
в центре внимания оказыва-
ется кораблекрушение, вы-
живание в тяжелых условиях, 
взаимовыручка, настоящая 
мужская дружба. Спектакль 
«Капитан Сорви голова» – для 
детей постарше, лет от 10-11. 
Он про англо-бурскую вой-
ну, про детей и приключения 
во время войны. И вот – «Ма-
ленькие дикари».

– Премьерный спектакль 
– о чем он?

– «Маленькие дикари» – 
это литературный спектакль 
с элементами интерактива. И 
рассказывает он о приклю-
чениях мальчишек, которые 
решили поселиться в лесу и 
пожить жизнью индейцев. 
Как и водится на заседаниях 
«Клуба любителей приклю-
чений», маленькие зрители 
и их родители вместе с акте-
рами узнают, как построить 
типи – палатку, подобную 
тем, в каких жили индей-
цы. Как без спичек развести 
костер. По каким приметам 
найти дорогу, если ты заблу-

дился в лесу. Узнают, мож-
но ли пить болотную воду. 
И многое другое. Постанов-
ка поднимает темы дружбы, 
взаимовыручки и смелости в 
трудных ситуациях.

– Как вы решились на от-
дельное детское простран-
ство в театре?

– Сначала я поставил 
спектакль для подростков 
«Остров сокровищ». И там 
была задача рассказать, что 
есть какая-то история при-
ключенческая вне Голливу-
да, вне интернета, телефона и 
компьютера. И вот уже у нас 
появился «Клуб любителей 
приключений», разместился 
он в зале у камина – это такое 
очень комфортное простран-
ство для 30-40 зрителей. И 
здесь мы можем освещать 
какую-то приключенческую 
литературу, с которой мно-
гие современные дети сегод-
ня вовсе не знакомы. А вот их 
мамы и папы, которые прихо-
дят с ребятишками к нам, еще 
помнят… У них, по сути, есть 
чудесная возможность вер-
нуться в свое детство, время 
своих увлечений. Зрители от 
актеров в шаговой доступ-
ности, контакт очень тесный. 
Это очень сближает.

– А насколько важно 
рассказать ребятам о тех 
произведениях, которые 
сегодня не очень, быть мо-
жет, популярны?

– Это, скорее, воспитатель-
ный момент. Дать им какие-то 
необходимые знания. Напри-
мер, я уже в десять лет знал, 
где находится север и как 
пользоваться компасом. Как 
срубить дерево, добыть огонь. 

Современные городские дети 
в своем большинстве таких 
вещей не знают. И мы, кроме 
того, что рассказываем и по-
казываем какую-то остросю-
жетную историю, говорим о 
каких-то прикладных вещах. 
Например, в спектакле «За-
терянные в океане» мы учим 
вязать морские узлы, добы-
вать и отфильтровывать воду 
в океане, определять часть 
света. А в спектакле «Капи-
тан Сорви голова» мы раз-
мышляем о войне и мире, тра-
гической роли гражданского 
населения, о партизанском 
движении, о детях на войне. 
Ребята вовлечены в эту дис-
куссию. Параллельно расска-
зываем о тактике и стратегии 
войны, о боеприпасах и ору-
жии. В «Маленьких дикарях» 
больше игровых моментов. 
Они играют на полную катуш-
ку: стреляют из лука в чучело 
оленя, учатся добывать огонь 
без спичек и находить выход 
из леса.

– Почему нужно ходить 
на такие спектакли роди-
телям вместе с детьми?

– Сейчас в школе нет необ-
ходимости «открыть» для де-
тей литературу. Во главе угла 
знания, которые пригодятся 
для сдачи ЕГЭ. Мы пытаем-
ся рассказать о каких-то кни-
гах, которые они пропустили, 
не знают, забыли… Родители 
хорошо еще помнят. Конечно, 
сейчас тоже очень много хоро-
шей современной литературы, 
но старую тоже не стоит забы-
вать, хотя она бывает доволь-
но тяжелой для восприятия: и 
слог, и перевод уже несовре-
менный. Но при этом смысл и 
суть там – то, что надо.

Спектакли рассчитаны на 
детей с родителями. В театр 
вообще лучше ходить вместе 

– чтобы потом была возмож-
ность порассуждать, поде-
литься друг с другом. Это же 
контакт такой – сопросмотр, 
сопереживание. Сегодня мы 
очень мало времени прово-
дим друг с другом, делаем 
какие-то совместные дела…

– Есть дальнейшие пла-
ны? Еще один спектакль в 
рамках проекта?

– Есть, конечно, но гово-
рить подробнее я о них не 
стал бы. Это свободный про-
ект и вариантов продолже-
ния очень много. Возможно, 
весной у нас будет обраще-
ние к легендам о Робин Гуде. 
Но еще неизвестно, в каком 
виде.

Анна Тимощук.
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  По проекту закона, комплексно застраивать и развивать будут территорию, не 
меньше половины которой занято непригодным жильем, подлежащем сносу. 

Новостройки  
отцентровали в комплексе 

До 2030 года в России должно быть 
построено более миллиарда квадратных 
метров жилья – такие планы недавно  
озвучил заместитель председателя пра-
вительства РФ Марат Хуснуллин. «По-
ставлена очень непростая, амбициозная, 
но выполнимая задача – дойти до объема 
ввода жилья 120 миллионов квадратных 
метров в год, чтобы пять миллионов се-
мей ежегодно улучшали свои жилищные 
условия и чтобы индекс качества город-
ской среды повысился в 1,5 раза», – ска-
зал вице-премьер на брифинге в Доме 
правительства 14 ноября. 

Один миллиард квадратов – это 26% от 
общего объема жилья (3,8 млрд). Таким 
образом, в течение десяти ближайших 
лет каждый пятый квадратный метр жи-
лья в стране должен стать новым. Вопрос: 
за счет чего строить и где именно? По 
мнению Хуснуллина, сегодня в стране из-
за несовершенства законодательства в ос-
новном происходит точечная застройка в 
сложившихся микрорайонах, в то время 
как нужно решать эту проблему комплек-
сно. «Если мы начинаем строить ближе к 
окраинам, то затраты на строительство 
становятся намного больше, – коммен-
тирует вице-премьер. – Есть прямой рас-
чет: чем дальше от центра, от транспорт-
ной, от социальной инфраструктуры, от 
культурной жизни находится жилье, тем 
дороже оно обходится. Это дополнитель-
ные затраты на дороги, на инженерные 
коммуникации, а самое главное, люди 
на дорогу тратят больше времени. Есть 
формула, которая считает, сколько чело-
век проводит времени в пути до работы и 
как это влияет на экономику населенного 
пункта или региона».

Жилой фонд синеет 
По прогнозу Минстроя РФ, даже с уче-

том достижения показателей нацпроекта 
«Жилье и городская среда», инициирован-
ного президентом страны Владимиром 
Путиным, к 2030 году объем аварийного 
жилья в стране увеличится до 30 млн кв. м. 
Переселение россиян в рамках нацпроек-
та идет с 2019 года. Программа рассчитана 
до 2025-го, под нее попадают многоквар-
тирные жилые дома, признанные тако-
выми с 1 января 2017 года. В Кузбассе, по 
данным регионального правительства, их 
1347. В аварийных домах живут 26,5 тыся-
чи человек. С начала действия программы 
в новые квартиры переехали 1 492 семьи 
(по ситуации на 17 сентября). На переселе-
ние из аварийного жилфонда в 2020 году 
Кузбасс дополнительно получит более 
двух миллиардов рублей – более тысячи 
семей смогут переселить на год раньше за-
планированного. 

Между тем списки непригодных для 
жизни домов постоянно пополняют-
ся, отмечает Марат Хуснуллин: порядка 
44% МКД в России старше полувека, и 
за 10-20 лет значительная часть этой за-
стройки перейдет в категорию ветхой и 
аварийной. Вице-премьер иллюстрирует 
проблему на примере микрорайона в цен-

тре Пензы: красным цветом на плане обо-
значены дома, снесенные по нацпроекту, 
желтым – дома, ожидающие своей очере-
ди, синим – признанные таковыми после 
начала 2017 года. «Пока мы программы 
выполняли, посмотрите, сколько синих 
домов стало, – комментирует зампредсе-
дателя правительства РФ. – И если мы не 
примем решение о комплексной застрой-
ке, то будем сносить красные дома по од-
ному (а это трудно реализуемо, это не 
нравится жителям соседних домов), в ко-
нечном итоге мы не получим качествен-
ной жилой недвижимости с комфортной 
городской средой».

Всероссийская реновация?
В середине сентября председатель Ко-

митета ГД РФ по транспорту и строитель-
ству Евгений Москвичев и группа сенато-
ров внесли в нижнюю палату парламента 
проект поправок в Градостроительный 
кодекс и отдельные законодательные 
акты РФ. Как говорят авторы законопро-
екта, его главная цель – ускорить про-
грамму расселения ветхого и аварийно-
го жилья в РФ, уводя новую застройку с 
окраин. «Предусмотренные сегодня Гра-
достроительным кодексом механизмы 
по комплексному устойчивому развитию 
территорий малоэффективны, – сказал 
во время защиты концепции законопро-
екта на пленарном заседании Госдумы  
17 ноября сенатор Олег Мельничен-
ко. – За более чем 14 лет они получили 
штучное применение. И такая ситуация 
сложилась по причине отсутствия меха-
низма расселения домов, не признанных 
аварийными. И законопроект предлагает 
единый механизм комплексного разви-
тия территорий (КРТ )». 

В рамках концепции в населенном 
пункте очерчивается территория, не ме-
нее 50% которой занято аварийными, са-
мовольными постройками, объектами, 
не соответствующими градостроитель-
ным регламентам. И такую территорию 
предполагается комплексно (не точечно) 
развивать: строить на ней не только жи-
лье, но и всю социальную инфраструкту-
ру – школы, детсады, поликлиники. 

В то же время в границы КРТ могут по-
пасть и вовсе не аварийные объекты. Это 
положение и до обсуждения в Госдуме 
вызвало критику со стороны оппонентов 
законопроекта. На заседании представи-
тели разных фракций выразили опасение, 
что имущественные права собственни-
ков такой недвижимости могут быть на-
рушены, что ликвидная земля в центре 
города может быть освобождена под за-
стройку, прежде всего, в интересах стро-
ительных компаний, что закон откроет 
возможности для коррупции и так далее. 
Защитники проекта постарались эти опа-
сения развеять: механизм подразумевает 
предварительную компенсацию за изъ-
ятую недвижимость (денежную или в 
виде равноценного жилья). Кроме того, 
МКД может быть расселен и снесен, толь-
ко если он включен в адресную програм-
му реконструкции и сноса, а попасть туда 
он сможет, если за это проголосовало 2/3 
собственников. Отчуждение недвижимо-
сти по суду тоже предусмотрено. Опасе-
ния оппонентов понятны, но без правово-
го регулирования этого вопроса решить 
проблемы комплексного обновления дав-
но застроенных территорий невозможно, 
заключил Мельниченко. Законопроект, 
который поддержало правительство и 
профильные думские комитеты, приня-
ли в первом чтении.

Услышать регионы 
Регионы, а для них участие в програм-

ме КРТ – право, но не обязанность, изу-
чили проект перед первым чтением. Свою 
положительную оценку дали представи-
тели Заксобрания и Правительства Куз-
басса, градостроители и общественники. 
Так, и.о. начальника Главного управле-
ния архитектуры и градостроительства 
Кузбасса Татьяна Ярополова считает, что 

комплексный подход позволит сформи-
ровать современную комфортную го-
родскую среду, учесть все возрастающие 
запросы людей и новые вызовы време-
ни. «Кемеровская область за концепцию 
развития института КРТ, ведь это воз-
можность менять города под интересы 
людей, – отмечает главный архитектор. – 
Многим городам региона в том виде, ка-
кие они сейчас есть, меньше века. Причём 
большинство из них выросло из поселков 
и микрорайонов горняков, металлургов, 
железнодорожников вокруг шахт, заво-
дов, вдоль железной дороги».

В послевоенное время города комплек-
сно застраивались, приобретали уютный 
облик, продолжает эксперт. С годами жи-
лой фонд обветшал. Проблема стала ре-
шаться сначала точечной застройкой, 
потом все возрастающими объемами ка-
питального ремонта. «Новый федераль-
ный закон поможет активно работать в 
этом направлении, даст рычаги по заме-
не аварийного жилья комфортабельны-
ми жилыми комплексами с жильём как 
экономкласса, так и повышенной ком-
фортности, где-то поможет создать новые 
общественные пространства», – считает 
Ярополова. 

Вместе с тем главный архитектор об-
ращает внимание на то, что само понятие 
устойчивого развития территорий в Гра-
достроительном кодексе включает в себя 
более широкий смысл, чем институт КРТ 
как таковой. Хорошо бы первое сохра-
нить в законодательстве о градострои-
тельной деятельности как самостоятель-
ный принцип и не смешивать со вторым. 
«К доработке законопроекта хорошо 
было бы привлечь региональных экспер-
тов, ведь у каждого региона свои особен-
ности, свой опыт, – говорит специалист. 

– Кузбасс уже наработал и готов предста-
вить свои предложения, чтобы вместе за-
вершить готовящиеся изменения в феде-
ральное законодательство и обеспечить 
людям комфортный, качественный уро-
вень жизни».

Сопредседатель регионального штаба 
ОНФ Юрий Скворцов считает, что градо-
строение требует современных подходов: 
за жильем должна следовать социальная 
сфера, должно быть благоустройство. «К 
законопроекту есть ряд вопросов, кото-
рые нужно урегулировать, потому что за-
конодательство сегодня в ряде моментов, 
к сожалению, просто не стыкуется, – ком-
ментирует общественник. – Но разговор 
о проблемах в градостроении начался, он 
получает более высокий уровень в рам-
ках законопроекта. Мы должны иметь 
перспективы модернизации и застройки 
наших населенных пунктов. Есть план 
строительства жилья, но как он стыку-
ется с инфраструктурой: какие инженер-
ные сети мы подвели? Отсутствие комму-
никаций часто приводит к сдерживанию 
строительства». 

Еще один вопрос – как лучше исполь-
зовать землю, если снесли жилье в цен-
тре города: либо там будут создавать-
ся новые общественные пространства, 
либо новое жилье, либо объекты соци-
альной сферы…

Авторы законопроекта об инвестици-
онном механизме расселения аварийно-
го жилья и КРТ обещали ко второму чте-
нию учесть все замечания: более четкого 
установить границы территории, уточ-
нить перечень объектов, которые могут 
в нее включаться, детальнее прописать, 
как будут соблюдаться имущественные и 
жилищные права граждан.

Кира Афансенко.

Госдума приняла в первом чтении законопроект, меняю-
щий подходы к развитию жилищной застройки и город-
ской среды. По мысли разработчиков, новые дома должны 
появляться не точечно и не на окраинах, а вместо старых 
жилых массивов внутри городов, где уже есть инфраструк-
тура. Кузбасские эксперты в целом поддержали инициати-
ву, но считают, что ко второму чтению проект закона нужно 
уточнить.
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 У трамваев, поступивших в Новокузнецк, гораздо ниже уровень энергопотребления. Срок его 
эксплуатации почти в три раза превышает «жизнь» автобуса. К тому же это экологически чистый 
транспорт. 

Экономия, экология, комфорт! 
Окончание. начало на 1-й стр.

Ведь в низкопольный автобус 
гораздо легче попасть, к приме-
ру, и маме с коляской, и пожи-
лым людям с тяжелыми сумка-
ми, и беременным женщинам, и 
многим другим.

Эти слова подтверждает ке-
меровчанка, которая ни к одной 
из этих категорий не относит-
ся, однако регулярно пользует-
ся общественным транспортом и 
ощущает на себе эти изменения. 
«Сейчас зима наступает. Бывает, 
что на остановке образуются на-
каты, и думаешь постоянно, как 
бы не упасть. А низкая платфор-
ма помогает удобно входить и 
выходить из автобуса», – отме-
чает Елена Сердюкова.

Есть еще один плюс у такого 
комфорта. «Доступность транс-
порта – это одна из цепочек 
программы «Доступная среда», 

– отмечает Валентина Шмако-
ва. – Мало сделать доступными 
различные социальные объек-
ты для маломобильных граж-
дан. Надо создать такие условия, 
чтобы из одного такого объекта 
можно было бы без проблем до-
браться до другого».

 

Комплексный подход
В 2020 году Минтранс РФ в 

рамках проекта «Безопасные и 
качественные автомобильные 
дороги» ввел программу содей-
ствия обновлению пассажирско-
го транспорта в регионах. Куз-
басс вошел в число первых 12 
субъектов-участников. В 2021 
году программа будет продол-
жена: в ее рамках в Новокузнецк 
поступит 29 троллейбусов, сооб-
щала ранее пресс-служба адми-
нистрации Правительства Куз-
басса. Федеральная поддержка 
осуществляется с применени-
ем механизма лизинга: пере-
возчикам предоставляется пра-
во приобретения транспортных 
средств со скидкой 60% от сто-
имости.

Между тем в Новокузнецке 
обновление подвижного соста-
ва касается и трамвайного парка. 
В этом году в город поступили 
два низкопольных двухсекци-
онных трамвая модели 71-142 
«Кузбасс». Его изготовил Усть-
Катавский вагоностроитель-
ный завод по спецзаказу. Так-
же трамвайный парк пополнили 

семь односекционных средне-
низкопольных вагонов модели 
71-623 «Новокузнецк»

По словам специалистов, они 
абсолютно безопасны для пасса-
жиров, потому что низкопольная 
конструкция исключает падения 
и, как следствие, травмы во вре-
мя поездки. Как отметил «Куз-
бассу» руководитель проектного 
офиса по развитию транспорт-
ной системы Новокузнецка Де-
нис Новохацкий, в трамвае ис-
пользуется ряд нововведений, 
например, установлены диваны, 
обитые мягким велюром, с по-
душкой. Имеется диодное осве-
щение, системы оповещения для 
слабовидящих и слабослыша-
щих пассажиров, USB-разъемы 
для зарядки гаджетов и медиа-
комплекс. У трамвая гораздо 
ниже уровень энергопотребле-
ния. Срок его эксплуатации поч-
ти в три раза превышает «жизнь» 
автобуса. К тому же это экологи-
чески чистый транспорт. 

Отметим, что в такие тради-
ционно консервативные сфе-
ры, как общественный транс-
порт и дорожное хозяйство, все 
чаще и быстрее проникают но-
вые и новые веяния времени, 
обеспечивающие комфорт пас-
сажирам. Напомним, что в кон-
це прошлого года в Кемерове на 
четырех остановках обществен-
ного транспорта в рамках нац-
проекта были установлены ин-
фракрасные обогреватели. Эти 
отопительные приборы способ-
ны увеличить температуру вну-
три павильона на 5-7 градусов. 
Обогрев происходит только при 
наличии людей на остановке. Об 
этом системе сообщают датчики 
движения. Кроме того, остано-
вочные павильоны оборудова-
ны USB-разъёмами.

Вот, к примеру, в Кемерове к 
зиме на всех 820 остановках об-
новили таблички с графиком 
движения, так как городской 
пассажирский транспорт пере-
ведён на зимнее расписание. Но 
если по какой-то причине такой 
информации нет в павильоне, то 
пассажир может воспользовать-
ся информацией из мобильного 
приложения. В режиме реально-
го времени видно, где находит-
ся транспорт и сколько време-
ни требуется, чтобы подойти на 
остановку к его приходу. Словом, 
постепенно меняются не только 

автобусы, но и вся инфраструк-
тура общественного транспорта. 

Технологии, которые 
берегут время 

Большой потенциал для 
устойчивой и стабильной рабо-
ты транспорта, особенно в зим-
ний период, дают бережливые 
технологии. Для пассажиров 
большого города не проблема – 
пересесть с одного автобуса на 
другой, попутный, и добрать-
ся до места. А вот в отдаленных 
территориях этот момент имеет 
ключевое значение. 

К примеру, в Таштагольском 
районе, как и во многих других, 
повышают качество пассажир-
ских перевозок за счет внедрения 
бережливых технологий. В рам-
ках регионального проекта «Бе-
режливый Кузбасс» специалисты 
Таштагольского ПАТП прове-
ли хронометраж, картирование 
маршрутов и определили опти-
мальную скорость движения на 
каждом участке дороги. «Реали-
зация проекта позволила не толь-
ко сократить расходы предпри-
ятия, но и высвободить технику 
и водительский состав, повысить 
регулярность рейсов: ведь в слу-
чае схождения автобуса с линии 
при поломке есть резерв», – от-
метил директор Таштагольского 
ПАТП Денис Беркутов. К приме-
ру, время замены лопнувшего ко-
леса сократили втрое, а ремонт 

ходовой части – вдвое. Этого уда-
лось достичь благодаря созданию 
оборотного фонда отработанных 
колес и строительству эстака-
ды вблизи ремонтной зоны. Эта 
«кухня» авторемонтников непо-
средственно связана с пассажи-
рами, ведь все это обеспечивает 
своевременность и регулярность 
перевозок.

Автопредприятие самого юж-
ного района Кузбасса за год пере-
возит более трех миллионов пас-
сажиров, выполняя свыше 105 
тысяч рейсов. Только пригород-
ным маршрутом № 101 «Ташта-
гол–Шерегеш» в год пользуется 
около 1 миллиона пассажиров. 
Среди них таштагольцы, рабо-
тающие в Шерегеше, гости попу-
лярного кузбасского горнолыж-
ного курорта. Протяженность 
маршрута – 36 км, он насчиты-
вает 35 остановок. И именно на 
это направление был выделен 
новый автобус. Как отметили в 
администрации района, за по-
следние три года в Таштаголь-
ское предприятие поступило 
четыре новых городских, семь 
пригородных автобусов марки 
ПАЗ и шесть междугородних ав-
тобусов («НефАЗ», «Волгабас»).

Готовность  
к зимнему сезону

В целом комплексный подход 
к обеспечению комфорта пасса-
жирских перевозок складыва-
ется из многих составляющих, 
которые включают в себя новый 
и исправный автотранспорт, со-
временную инфраструктуру, ка-
чественные дороги. Это отме-
чал ранее губернатор Кузбасса 
Сергей Цивилев: «В Кузбассе 
в этом году отремонтировали 
почти 400 километров автодо-
рог, в том числе 170 – по нацпро-
екту «Безопасные и качествен-
ные автомобильные дороги». 
Участие в этой программе по-
зволяет региону комплексно 
подходить к благоустройству: 
по отремонтированным улицам 
и трассам начинает курсировать 
новый комфортный и экологич-
ный транспорт. Всего по итогам 
2020 года в регион поступит 746 
новых автобусов, а к 300-летию 
региона автопарк обществен-
ного транспорта обновится на 
60%».

С наступлением зимнего сезо-
на задача обеспечить комфорт-
ное передвижение на дорогах во 
многом ложится на плечи работ-
ников дорожных служб. Ведь во-
время убранный с проезжих ча-
стей снег, проведенная посыпка 
антигололедными материалами 

– это не только комфорт, но и без-
опасность людей.

Оксана Сохарева.

 Остановочные павильоны оборудованы USB-разъёмами.
Фото Сергея Гавриленко.
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составляет в среднем стоимость 
одного нового автобуса марки 
«ЛиАЗ». Они оборудованы плат-
формой для въезда инвалид-
ных колясок и специальными 
креплениями для них внутри 
салона. Техника работает на ди-
зельном топливе, соответствую-
щем экологическому стандарту 
Евро-5. Одна из очередных пар-
тий техники (14 машин) при-
была в регион в начале ноября. 
Сразу три автобуса из новой 
партии направлены в Белово, 
по два – в Мариинск, Между-
реченск и Анжеро-Судженск, по 
одному вышли на улицы Бере-
зовского, Мысков, Топок, Про-
мышленной и Таштагола. 

// между тем

В работе транспортников случаются сбои, как это произошло в Ново-
кузнецке. Там вчера стартовала транспортная реформа, в городе из-
менились графики движения транспорта, маршруты, способы оплаты 
проезда. Организации-перевозчики, победившие в электронных аук-
ционах (компания «Питеравто», ИП Потанин, ИП Тибейкин, ООО «ГК 
«Профи»), выпустили на линии автобусы средней, большой и особо 
большой вместимости. Но их оказалось недостаточно. «На сегодняш-
ний день автоперевозчик не смог обеспечить в полном объёме выпуск 
запланированных автобусов на линии, сейчас в Новокузнецке орга-
низован штаб под управлением главы города для обеспечения выпу-
ска транспорта в полном объеме», – приводит комментарий министра 
транспорта Кузбасса Сергея Рубана пресс-служба администрации го-
рода. Министр лично курирует работу городского штаба. «Весь про-
цесс находится на контроле у глав районов и специалистов админи-
страции Новокузнецка. Они готовы объяснять и разъяснять жителям 
города, как действовать и передвигаться по городу в условиях новой 
транспортной системы», – сообщает пресс-служба. При всех возникаю-
щих вопросах горожане могут позвонить по телефонам горячей линии: 
(8-384-3) 740-195 и 8-800-600-4770.
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 Фестиваль «В гости к динозавру» (Чебулинский район) ежегодно собирает гостей 
и умельцев со всей Сибири. Из-за коронавируса в этом году такого масштабного 
праздника, как обычно, не проводили. Фото автора.

Михаил Мишустин отметил, что в 
этой отрасли, где заняты миллионы лю-
дей, сложилась непростая ситуация. «Не 
все туроператоры, гостиницы, музеи и 
выставочные залы работают, но развитие 
внутреннего туризма остается одним из 
приоритетов правительства», – приводит 
слова премьера ТАСС. Вместе с тем глава 
кабмина подчеркнул, что эта отрасль дает 
возможность экономического роста в ре-
гионах, исторических городах, сельских 
территориях, создает новые рабочие места, 
в том числе и в малом и среднем бизнесе, 
стимулирует развитие более 50 смежных 
отраслей, поэтому сейчас важно уделить 
особое внимание подготовке националь-
ного проекта по развитию внутренне-
го туризма. Информагентство, ссылаясь 
на вице-премьера Дмитрия Чернышен-
ко, уточняет, что основные приоритеты 
нацпроекта это, конечно, «интеграция и 
оркестровка всех мероприятий государ-
ственных, региональных программ, на-
циональных проектов, федеральных про-
ектов, мероприятий, которые оказывают 
внимание развитию туризма и мерам го-
споддержки, которые уже оказываются и 
будут оказываться правительством». 

Напомним, еще до возникновения идеи 
разработки нацпроекта в этом году в стра-
не были предприняты меры поддержки 
отрасли, которая во время пандемии ко-
ронавируса оказалась в тяжелейшей ситу-
ации. Можно привести в пример два эта-
па программы кешбэка за путешествия по 
стране. И на первом, и на втором этапе тур- 
операторы Кемеровской области заявля-
лись на участие в этом проекте с надеждой, 
что это стимулирует гостей посещать куз-
басские достопримечательности. 

Впервые в этом году правительство стра-
ны предоставило туристической отрасли 
гранты на развитие и выделило 1,2 милли-
арда рублей. Всего на конкурс было подано 
более четырех тысяч заявок со всей страны, 
в том числе 77 – из Кузбасса. Восемь кузбас-
ских участников получили гранты на об-
щую сумму 19,6 миллиона рублей.

 

Кузбасская 
поддержка туризма

Региональное правительство призаду-
малось о том, как в дополнение к федераль-
ным инициативам поддержать сферу от-
дыха и гостеприимства в этот непростой 
год. Губернатор Сергей Цивилев еще ле-
том подписал распоряжение об утвержде-
нии комплексных планов развития туриз-
ма. Они включали несколько направлений: 
внутренний летний туризм в 2020 году, 
подготовку к открытию зимнего сезона 
2020-2021 года и ряд других мероприятий 
по увеличению потока туристов в Кузбасс. 
На реализацию всех идей запланировано 
финансирование в размере 42,4 миллиона 
рублей. При этом ожидаемым результатом 
должен стать рост налоговых поступлений 
в консолидированный бюджет Кузбасса на 
307 миллионов рублей. 

В этом году в Кузбассе будут впервые 
реализованы новые уникальные меры 
поддержки туротрасли. На предостав-
ление туроператорам субсидий для воз-
мещения части транспортных расходов в 
областном бюджете предусмотрено 2 мил-
лиона рублей. Еще 15 миллионов рублей 
будет направлено организациям и физли-
цам, бесплатно обучающим школьников 
кататься на лыжах и сноуборде. Деньги 
пойдут на компенсацию средств, потра-
ченных на приобретение инвентаря и сна-
ряжения.

Кузбасс первый и пока единственный 
в России регион, который в прошлом году 
начал предоставлять субсидии на разви-
тие снегоходного туризма. В 2019 году на 
эти цели было предусмотрено 100 тысяч 
рублей, а в этом году – три миллиона. 

«Впервые на развитие снегоходного ту-
ризма выделен такой объем поддержки. Это 
поможет обустраивать новые снегоходные 
маршруты, развивать в целом инфраструк-
туру, проводить событийные мероприятия», 

– отметили в министерстве. Кроме того, на 
поддержку других проектов в сфере туриз-
ма в бюджете заложено 100 тысяч рублей.

Туристический потенциал 
территорий 

В самих территориях с энтузиазмом 
стали заниматься разработкой маршру-
тов по местным достопримечательностям. 
Причем даже в тех, которые не избалова-
ны вниманием туристов. Так, Яшкинский 
муниципальный округ разработал этно-
графический маршрут «Калмаки» в де-
ревню Юрты Константиновы, который 
знакомит гостей с традициями, обычая-
ми и обрядами коренных жителей дерев-
ни, предлагает катание на каяках, участие 
в мастер-классах по изготовлению берё-
зовых веников, тюбетеек, национально-
го блюда «кыстыбый». Но на этом тури-
стический потенциал района не исчерпан. 
Как отмечает Татьяна Гавриченко, на-
чальник управления культуры, молодеж-

ной политики и спорта администрации 
Яшкинского муниципального округа, в 
перспективе можно организовать и дру-
гие этнографические туры, ведь населе-
ние района многонациональное и многое 
можно рассказать об истории и традициях 
разных народов. Еще одна изюминка Яш-
кинской территории в сфере событийного 
туризма – соревнования внедорожников, 
или джип-спринт биатлон. Сюда съез-
жаются любители такого рода зрелищ не 
только из разных городов Кузбасса, но и 
всей Сибири. И в перспективе это направ-
ление можно развивать. 

В Крапивинском муниципальном окру-
ге прокладывают туристическую тропу 
по маршруту «Тайны Крапивинского ги-
дроузла» с посещением музейной комна-
ты в поселке Зеленогорском, посвященной 
истории строительства этого гиганта, ма-
стер-классами от местных умельцев, де-
густацией местной продукции – варенья 
из шишек, кленового сиропа и т.д. Как от-
метила Анна Тарасова, заместитель ди-
ректора Крапивинского районного крае-
ведческого музея, благодаря договору с 
туристической компанией в район везут 
целые группы туристов из других терри-
торий Кузбасса. Так же поступили и в Тя-
жинском муниципальном округе, где на 
стадии разработки находится тур выход-
ного дня патриотической направленности 
для подростков «На родину Воина-Осво-

бодителя». Во время экскурсионной про-
граммы школьников знакомят с подвигом 
кузбасского героя войны Масалова Нико-
лая Ивановича – Героя Кузбасса, почетно-
го гражданина г. Берлин, г. Вайсенфельс, 
Тяжинского района и поселка Тяжинский. 
А также в тур включено много других ин-
тересных адресов: квест-игра, посещение 
музея образцов военной техники в кре-
стьянско-фермерском хозяйстве Михаила 
Кудринского. Антонина Меновщикова, ме-
тодист Тяжинского историко-краеведче-
ского музея, отмечает, что тур рассчитан на 
школьников не только из территорий Куз-
басса, но и ближайших муниципалитетов 
Красноярского края. На проезжающих по 
трассе Р-258 «Байкал» гостей рассчитыва-
ют в Итате и приглашают посетить мест-
ную заимку и много развлечений. 

 

Новые акценты  
известных маршрутов

В числе десяти новых туристических 
маршрутов, представляющих собой гото-
вые пакетные туры, есть и новые наработки 
по раскрученным маршрутам – купеческий 
Мариинск, Горная Шория, Шестаковское 
кладбище динозавров. Эти направления 
традиционно популярны не только у кузбас-
ских туристов, но и у гостей из других регио-
нов и даже стран.

К примеру, Сергей Шешуков, директор 
музея-заповедника «Мариинск историче-
ский», рассказывает, что традиционно экс-
курсионная программа была акцентирова-
на на картофельной тематике, поскольку 
этот город считается родиной рекордов 
кртофельных урожаев. Теперь же делает-
ся акцент на личных историях купцов, га-
строномии Мариинска. В меню для гостей 
включили новые блюда из дореволюцион-
ной купеческой кухни. «Мы их воссоздали 
по сохранившимся рецептам, и теперь уго-
щаем наших туристов», – отмечает Сергей 
Васильевич. 

Сотрудники музея-заповедника отме-
чают, что после летних ограничений из-
за коронавируса дела стали поправляться. 
Евгения Краева, заведующая экскурсион-
но-туристическим отделом музея «Мари-
инск исторический», отмечает, что сразу, 
как только открылись границы Кузбасса, в 
Мариинск буквально хлынули гости из со-
седних регионов – Томска, Новосибирска, 
а также из кузбасских территорий. Недав-
но даже приезжали группы из Москвы и 
Санкт-Петербурга. «Это туристы в возрасте 
около 50 лет, они путешествуют по России, 
много знают о нашем городе», – рассказы-
вает краевед.

В целом представители туристической 
отрасли Кузбасса стремятся быть востре-
бованными, разрабатывают новые продук-
ты и надеются, что новые меры поддержки 
только помогут им быть на плаву. И если 
нацпроект предоставит им дополнитель-
ную поддержку, то они ей непременно вос-
пользуются. 

Оксана Сохарева.

Нацпроект  
для внутреннего 
туризма

 Этнографический туризм – одно из направлений, которое развивается в 
Кузбассе. Фото автора.

В России приступили к разработке нового нацпроекта по под-
держке внутреннего туризма. Президент России Владимир Путин 
одобрил эту инициативу, об этом в понедельник, 16 ноября, за-
явил председатель правительства РФ Михаил Мишустин на засе-
дании кабинета министров.

// прямая речь
Евгения Краева, заведующая экскур-
сионно-туристическим отделом музея 
«Мариинск исторический»: «После лет-
них ограничений из-за коронавируса 
дела стали поправляться. Как только 
открылись границы Кузбасса, в Мари-
инск буквально хлынули гости из сосед-
них регионов – Томска, Новосибирска, а 
также из кузбасских территорий. Недав-
но даже приезжали группы из Москвы 
и Санкт-Петербурга».
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Шерегеш фестивальный

 Фото Сергея Гавриленко.

Духи гор дают «добро» 
Год от года программа «Ше-

регешФеста» меняется, органи-
заторы придумывают для го-
стей что-то новенькое. Но есть 
одна нерушимая традиция: офи-
циальный старт горнолыжно-
го сезона на одном из самых 
популярных курортов России 
предваряет шорский обряд 
кормления духов гор. 

Руководит ритуальным про-
цессом известный шаман Иргаш, 
который в январе этого года ез-
дил в Сочи и просил местных 
духов ниспослать снегопады 
на «Красную Поляну». Кстати, 
тогда ему удалось договорить-
ся с потусторонними покрови-
телями причерноморских гор, 
«снежный» вопрос был решён 
успешно. В Шерегеше мистиче-
ское действо происходит на вы-
кате сектора «А», возле сцены. 
Кам (так шорцы называют ша-
манов) бросает кусочки пищи 
в священный огонь и призыва-
ет духов Горной Шории даро-
вать благополучие для всех от-

дыхающих. Сотни туристов 
также участвуют в обряде. По-
мощники шамана с факелами в 
руках дымом «очищают» люд-
ские души, гости трижды совер-
шают поклон особо почитаемой 
шорским народом горе Мустаг и 
вместе с камом Иргашем призы-
вают высшие силы внять прось-
бам: «Пусть будет так!». Судя по 
отличной погоде (накануне про-

шёл снегопад, а в день торжеств 
выглянуло солнце и установился 
лёгкий морозец), духи настрое-
ны благосклонно. 

Кто круче – лыжник 
или сноубордист?

Массовый спуск представи-
телей двух райдерских направ-
лений продолжает фестиваль. 
Одновременно с горы Зелёной 
съезжает 275 человек. Любите-
лей горных лыж оказалось не-
много больше: 145 против 130 
сноубордистов. Несмотря на 
различия в предпочтениях, на 
трассе участники заезда дей-
ствуют на редкость синхрон-
но – во время спуска они держат 
в руках дирижабль с надписью 
«Кузбасс 300». 

На территории курорта в те-
чение всего дня работает не-
сколько площадок с развлече-
ниями на любой вкус: пока одни 
соревнуются на самый даль-
ний спуск с горы на надувных 
матрасах, другие пробуют свои 
силы в гонках на радиоуправ-
ляемых машинах с елями или 

любуются показательными вы-
ступлениями воспитанников 
детской горнолыжной школы и 
опытных инструкторов. Малы-
ши, которым ещё рановато вста-
вать на горные лыжи и сноуборд, 
тоже не скучают – они резвятся 
на «ватрушках» на небольшом 
склоне сектора «Е». Подустав-
шие и подмёрзшие райдеры от-
дыхают в многочисленных кафе, 
но большинство предпочитает 
согреваться танцами на свежем 
воздухе под выступления дид-
жеев и кузбасских кавер-групп. 
Хэдлайнерами «ШерегешФеста» 
в этот раз стали «Мы русские» и 
DJ Twins. 

«В Шерегеше я не в первый раз, 
но на открытие сезона раньше 
попасть не удавалось. Разница, 
конечно, по сравнению с обыч-
ным выходным днём ощутимая. 
Там размеренный такой отдых 
идёт, катание без перерыва, а се-
годня все тусуются, веселятся по 
полной программе, – говорит но-
вокузнечанка Софья. – Я ката-
лась не только на наших кузбас-
ских горнолыжных курортах, в 
том числе была в Сочи. В Шере-
геше мне нравится больше всего. 
Здесь отличный снег, идеальный 
для катания, и особая благоже-
лательная атмосфера».

Деды Морозы –  
экстремалы

Фишкой нынешнего «Ше-
регешФеста» стал старт но-

вогодней кампании «Кузбасс: 
Время новогодних чудес!». 
Ближе к вечеру с горы на лы-
жах и сноубордах спустился 
отряд Дедов Морозов (в обыч-
ной жизни опытных райдеров 
со стажем). «Так я ещё не ка-
тался. Посох в руках на спуске 
никак не мешает, а вот борода 
значительно закрывает обзор. 
Зато больше экстрима!» – улы-
бается примеривший костюм 
новогоднего волшебника Ан-
тон Пшеничкин из Юрги. По-
сле заезда главный Дед Мороз 
вместе с туристами запустил 
символические часы. Новый 
арт-объект отсчитывает время 
до начала 2021 года.

В этом сезоне в Шерегеше по-
явилось ещё одно новшество. 
Прошедшие специальное обуче-
ние сотрудники службы госте-
приимства (их легко узнать по 
фирменной одежде Visit Kuzbass) 
помогают отдыхающим сори-
ентироваться в трассах и подъ-
емниках, разобраться со снаря-
жением и зарядить мобильные 
телефоны. В нынешнем сезоне 
служба гостеприимства будет 
работать на четырёх крупней-
ших зимних курортах Кузбас-
са, которые, кстати, откроют-
ся в течение ноября. Эстафету 
у Шерегеша уже на этих выход-
ных подхватит Горная Салан-
га, 28 ноября горнолыжный се-
зон стартует на Танае, 29-го – на 
Югусе.

Сергей Исмагамбетов.

14 ноября новый горнолыжный сезон в Шерегеше открылся традици-
онным ярким фестивалем. Ежегодно «ШерегешФест» собирает тысячи 
любителей экстремального зимнего спорта и весёлого отдыха
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 Владимир Михальский (слева) и Евгений Курдюков. Фото автора.

// ко Дню сотрудника органов внутренних дел РФ

Дело всей жизни

Выпускники исто-
рического факульте-
та 1975 года Кемеров-
ского государственного 
университета скорбят 
и выражают глубокое 
соболезнование род-
ным своей безвременно 
ушедшей из жизни од-
нокурсницы

ОГНЕВОЙ
Натальи Федоровны,
в студенчестве Бабан-
ской.

После окончания 
вуза Наталья Федоров-
на большую часть жиз-
ни жила в Крапивино, 
работала в управлении 
образования админи-
страции муниципаль-
ного округа. Последние 
семь лет жила в област-
ном центре.

В трудовой биографии Евгения 
Александровича Курдюкова боль-
ше 43 лет трудового стажа. Но ра-
ботать он начал еще раньше, чем 
первая запись появилась в тру-
довой книжке. «В 1941 году отца 
как офицера запаса с первых дней 
призвали на фронт, дома остались 
мать, я и еще двое. Жили в колхо-
зе «Ясная Заря». Дали мне лошадь, 

– вспоминает Евгений Александро-
вич.– Я с ней и в посевную, и на се-
нокосе, и на уборке урожая». 

Время закончить учебу поя-
вилось только после войны. По-
том были служба в армии и уче-
ба в Новосибирском институте 
советской кооперативной тор-
говли. Здесь Евгений встретил и 
свою жену Капитолину, с кото-
рой прожил счастливо более 50 
лет, воспитал двух дочерей и до-
ждался четырех внуков. 

После института молодой 
специалист устроился бухгал-
тером-ревизором в Топкинский 
Райпотребсоюз, но скоро его как 
комсомольца и специалиста на-
родного хозяйства направили 
старшим оперуполномоченным 
отдела по борьбе с хищениями 
социалистической собственно-
сти Яшкинского РОВД. Работы 
было много. Приходилось и се-
рьезные преступления раскры-
вать, и разбираться с много-
численными анонимками, что 
писали тогда в милицию. «Пом-
нишь?» – тут же спрашивает 
Курдюков у своего давнего со-
служивца Михальского. – «А 
то!» – смеется он в ответ. Полу-
чит начальник анонимное сооб-
щение: мол, такая-то занимается 
спекуляцией, пишет резолюцию 
«разобраться», вот сотрудник 

погружается в хитросплетения 
отношений между двумя сосед-
ками, одна из которых украла у 
другой петуха, а та ей и мстит. 

Позже Евгений Алексан-
дрович перевелся в областное 
управление. «Начались обыски, 
задержания, – рассказывает он, 

– чуть что, брали сразу». Одним 
из самых ярких эпизодов вспо-
минает он работу в отношении 
заместителя по хозяйственной 
части в облисполкоме, которо-
го подозревали в крупных хище-
ниях. «Ответственность за нашу 
работу была высочайшая! На-
чальство говорило: провалите 

– будете отвечать по партийной 
линии. Но тогда мы дело довели 
до конца. Три года ему за махи-
нации дали. А мне премию – 90 
рублей. Я тогда добавил и ко-
стюм себе купил», – смеется он. 

Однажды направили Евгения 
Курдюкова в другой регион ис-
кать и изымать «Волгу», кото-
рую местный начальник продал 
по спекулятивной цене. Машину 
он нашел, а когда стал изымать, 
ему предложили взятку, чтобы 
закрыл глаза на все и уехал. Он 
возмутился: «Чтобы я да взял 
деньги за это, да лучше руки мне 
отрубите!» Не взял и гордится 

тем, что за время службы ни разу 
не поддался соблазну: «Я же ува-
жать себя перестану!» 

Много было историй за вре-
мя службы, каждая – это чья-то 
судьба, результат выбора, кото-
рый человек делает сам, вспоми-
нает ветеран Евгений Курдюков и 
приводит в пример дело из своей 
практики, когда в банке сотруд-
ница случайно отсчитала бух-
галтеру из районо лишнюю 1000 
рублей. Деньги предназначались 
для выплаты зарплаты учителям. 
Кассир ошиблась, не увидела, что 
в пачке больше, чем нужно, а бух-
галтер пришла домой, заметила 
«лишние» деньги и спрятала ку-
пюры. «Пять часов я ее допраши-
вал, прежде чем она призналась и 
согласилась отдать деньги! Верну-
ла лишь при условии, что рядом 
не будет свидетелей. Тем не менее 

в отношении женщины было воз-
буждено уголовное дело, дали ей 
три года колонии. И вот едем мы 
вместе обратно с заседания суда, 
и она мне говорит: «Лучше б я эти 
деньги сожгла!» То есть ничему 
человека горький опыт не научил, 
не признала она своей ошибки, и 
это – ее личный выбор…»

Евгений Александрович Кур-
дюков отдал службе в МВД  
25 лет и ушел на пенсию с долж-
ности заместителя начальни-
ка отделения УВД Кемеровско-
го облисполкома. В январе 2021 
года он встретит 90-летний юби-
лей. Сегодня его жизнь – это чте-
ние книг, забота о близких и ду-
шевные разговоры с товарищами, 
каждый из которых рождает те-
плую волну воспоминаний о ра-
боте, что стала делом всей жизни. 

Наталья Маслакова.

Ветераны органов внутренних дел Евгений Курдюков и Вла-
димир Михальский всю жизнь шли по службе рядом – то в 
одном, то в разных подразделениях. Евгений Курдюков на 
пенсии с конца 1980-х, Владимир Михальский тоже на за-

служенном отдыхе, но продолжает трудиться в совете ветеранов 
органов внутренних дел и старого приятеля навестил, чтобы пого-
ворить о делах и узнать, не нужна ли какая помощь. В беседе двух 
офицеров – общие воспоминания о службе, и оба полны энергии, 
когда речь заходит о молодости и времени, когда все было первым. 

Известному кузбассовцу, акти-
висту ветеранского движения 
Устину Александровичу Мо-
крушеву – участнику Великой 

Отечественной войны, полному кавале-
ру ордена Славы, Герою Кузбасса, почет-
ному гражданину Кемеровской области, 
почетному жителю Топкинского муни-
ципального образования «Город Топки и 
Топкинский район», исполнилось 95 лет.

По случаю этой даты хочется напом-
нить о страницах жизни нашего уважа-
емого земляка – защитника Отечества и 
славного труженика.

Устин Александрович Мокрушев ро-
дом из села Глубокое Топкинского райо-
на. До призыва в октябре 1942 года в Крас-
ную армию он закончил среднюю школу 
и Кемеровский химико-технологический 
техникум. После шестимесячных кур-
сов командиров взводов в Кемеровском 
пехотном училище направлен на фронт. 

У.А. Мокрушев участвовал в боях на Воро-
нежском и Первом Украинском фронтах. 
Принимал участие в Курской битве, в ос-
вобождении Украины, Польши, Чехосло-
вакии, в боях на территории Германии.

За бой на Днепровском плацдарме 
17-летний красноармеец Устин Мокрушев 
был награжден медалью «За отвагу». В его 
жизни в военное время было много таких 
героических эпизодов. Об этом свидетель-
ствуют его награды: орден Славы 3-й сте-
пени (август 1944 г.), 2-й степени (октябрь 
1944 г.), 1-й степени (май 1946 г.). После 
окончания войны полк, в котором служил 
У.А. Мокрушев, перебросили в Чехослова-
кию, где и после Победы продолжались бои 
с эсэсовцами. В рядах Вооруженных сил 
СССР старший сержант Мокрушев состоял 
до 1950 года. Затем вернулся в родное село. 
Работал заведующим клубом, избирался 
секретарем сельсовета. После переезда в 
Топки закончил курсы водителей, кранов-

щиков и трудился на местных предприяти-
ях. Везде пользовался уважением.

За многолетний добросовестный труд 
награжден медалью «Ветеран труда». 
Школе в селе Глубокое, в которой учил-
ся У.А. Мокрушев, присвоено его имя. 
Встречи с учащимися школ и училищ, с 
жителями Топок, его воспоминания о 
фронтовых дорогах помогли людям по-
нять и оценить мужество русского воина, 
солдата-защитника. Устин Александро-
вич и сейчас, несмотря на преклонный 
возраст, оказывает посильную помощь в 
работе ветеранам-землякам.

Уважаемый Устин Александрович, ак-
тивисты ветеранского движения Кузбасса 
сердечно поздравляют Вас с этой знамена-
тельной датой и желают Вам крепкого здо-
ровья и благополучия! Низкий поклон Вам!

Н.П. Неворотова, 
председатель Кемеровского областного 

совета ветеранов войны и труда. 

// соболезнования

Кемеровский об-
ластной совет вете-
ранов войны и труда 
выражает глубокое со-
болезнование работ-
нику  аппарата, пред-
седателю контрольно 

-ревизионной комиссии, 
активисту ветеранско-
го движения Кузбасса 
Любови Александровне 
Кратовой и ее близким 
в связи с безвремен-
ным уходом из жизни 
ее мужа

КРАТОВА  
Михаила Карповича.

// юбиляры ноября-2020

Исполнилось 90 лет кемеровчан-
ке Нине Львовне Лежниной. 

Кузбассовцам старшего по-
коления хорошо знакомо не 

только ее имя, но и памятен голос. В 1963 
году школьная учительница русского 
языка и литературы Нина Львовна Леж-
нина вышла победителем в конкурсе на 
вакантное место диктора областного ра-
дио. Она приветствовала радиослушате-
лей по утрам, знакомила их с прогнозом 
погоды, читала передачи, подготовлен-
ные радиожурналистами. 

Через семь лет ее семья переехала в 
город Братск, где только что была пу-

щена в эксплуатацию Братская ГЭС. Там 
Нина Львовна освоила еще одну профес-
сию – журналиста. Проявить себя воз-
можностей было много: алюминиевый 
завод, лесопромышленный комплекс… В 
прогремевший на всю страну город при-
езжает много известных людей, а пото-
му профессиональная жизнь в местном 
радиокомитете кипит в полную силу: ин-
тервью, репортажи…

В 1975 году младшей дочери пришла 
пора после окончания учебы продолжить 
образование, и семья возвращается в род-
ной город. Коллеги с радостью встречают 
ее. Нина Львовна не забывала их, и в каж-

дый приезд непременно навещала. Здесь 
она стала корреспондентом, ведущей 
журнала «У нас в городе», а с 1981 года – 
заведующей сектором выпуска.

В 1985 году Нине Львовне присвоено 
почетное звание заслуженного работни-
ка культуры РСФСР. Мужа не стало три 
года назад. Его утрату она перенесла тя-
жело. Вместе они были 67 лет. Жизнь про-
должается. В эти дни юбиляр услышала в 
свой адрес много пожеланий от родных, 
коллег и радиослушателей. Нина Львов-
на, будьте здоровы, живите долго!

От имени ветеранов ГТРК «Кузбасс»
председатель совета Г.Ф. Шалкевич. 

Образец мужества русского воина

Посвятила себя профессии
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Половина пути

 Кадр уже с усилением контрастности. Лик стал виден четче...

 Таким его на фото рассмотрел 
и перенес на бумагу художник 
Андрей Любченко из Таштагола. 
И узнал в нем преподобного Ни-
кифора...

Очевидец Игорь Идимешев, 
сделавший этот снимок, расска-
зывает:

– Меня перед тем словно кто 
подтолкнул остановиться на до-
роге, обернуться и – снять имен-
но тот «квадрат» неба…

Причем человеческий глаз, 
всматривавшийся в восход солн-
ца над родной Горной Шорией в 
то утро августа 2020 года неда-
леко от поселка Шерегеш, ниче-
го необычного так и не заметил. 
Но Игорь (поясняет) чудо в небе 
сердцем почувствовал.

А потом рассмотрел фото 
дома и… Мужской лик – в небе, 
прямо над полукругом солнца, 
оказался в одном из кадров! И по 
поднятой голове, по полупри-
крытым глазам, стало ясно: фо-
токамера на телефоне сняла свя-
той молитвы миг!

 

Притяжение
… Ну, пора… Игорь Идимешев, 

набрав воды, еще немного по-
стояв, полюбовавшись тайгой, 
послушав, что говорит родник 
и как просыпается все вокруг, 
встречая рассвет, развернулся в 
обратный путь.

Каждое утро он приходил и 
приходит сюда, за два с полови-
ной километра от дома, к родни-
ку. Особенному.

– Его имя Алтын эрбекчи, что 
в переводе с шорского – Злато-
уст. Я это название придумал, 
когда был главой и пять наших 
родников в том числе обустраи-
вал. Родники все разные. Один 

– тихая вода, не шумит. А этот – 
всё говорит, говорит, и я люблю 
ходить к нему, заодно проверяю, 
чтобы никто сруб, беседку не ра-
зобрал...

И вот в то летнее утро я уж с 
водой метров сто от родника в 
сторону поселка назад прошел… 
И словно кто толкнул меня, раз-
вернул резко. Включил камеру и 
ее – на солнце…

… И если бы Идимешев захо-
тел бы просто очередной краси-
вый восход солнца снять в горах, 
то место лучшее там есть – и оно 
подальше. Ведь Игорь занима-
ется фотоделом почти полвека и 
лучшие точки для съемки в нем 
давно «автоматом» сидят. Да и 
снимать слепящее солнце – по 
сути, вслепую, когда перед гла-
зами сразу же плывут радужные 
круги, – вроде бы было ему во-
обще ни к чему.

– Но как я позже понял, имен-
но это место, эта точка – всё 
было не ради самой съемки. А 
для получения, для приемки 
мною информационного посла-
ния, – размышляет Игорь Ана-
тольевич. – И чему посвящено 
послание? Пандемии. И думаю, 
послание адресовано миру, при-
зывает людей к миру. И говорит 
о том, что коронавируса не надо 
бояться, его надо пережить, со 
всеми мерами предосторожно-
сти. И послание было еще и о 
том, что природу – всем – надо 
беречь…

А почему именно такой пере-
вод «картинки»-письма с неба?

Буквально накануне (вспоми-
нает) смотрел в интернете про-
гноз по ковиду, мол, после пан-
демии на планете населения 
останется лишь миллиард из де-
вяти. Прогноз потряс, вызвал 
споры, хотелось правды…

– И снятый следом в небе Лик 
«принес» ответ – передал ин-
формацию, что все будет нор-
мально при условии, что челове-
честву придется многое понять, 
пережить, переменить…

Кстати, в кадре-послании 
Идимешев (он – известный шор-
ский шаман Иргаш, и он – чело-
век православный, и к такому 
соединению относится философ-
ски, говоря, что «Бог один, на-
звания разные…») рассмотрел и 
то, что приемщиком письма дол-
жен был стать именно он. Увидел 
в кадре еще и свой шаманский бу-
бен, и свои музыкальные инстру-
менты… Пояснил, что это значит 
для него – еще больше возросшая 
ответственность… А он и до того 
уже много месяцев проводит об-
ряды о защите мира от ковида…

 

Художник
Но чей же Лик в небе сня-

ла камера Идимешева? Христа? 
Кого-то из помощников?...

И сам очевидец, и все, кто 
уже видел фото в Сетях, не спе-
шат говорить, что это сам Спа-
ситель… Потому что слишком 
слабо, полупрозрачно изобра-
жение, даже с усиленной потом 
контрастностью кадра…

И художник Андрей Люб-
ченко из Таштагола, по прось-
бе «Кузбасса», тоже долго думал 
над образом…

– Нельзя назвать изображе-
ние приближенным к Христу. Я 
склоняюсь, что это помощник 
Христа… – наконец, вышел на 
связь художник. – Скорбящий 
лик направлен к небу, глаза при-
опущены, брови домиком, так, 
когда человек искренне молится, 
само изображение раздвоено – 
из-за съемочной техники, но до-
статочно хорошо просматрива-
ется, даже левое ухо видно…

Но не бывает на свете случай-
ностей, есть определенная свы-
ше цепочка событий… И прошел 
еще день, и Андрей увидел на 

ютубе один из выпусков «Куз-
басского ковчега», посвященный 
преподобному Никифору Про-
каженному и второму в мире, 
первому в России храму его па-
мяти в Кемерове. (Никифор 
умер в 1964-м, причислен к лику 
святых, канонизирован в 2012-м, 
всю жизнь страдал от тяжкой 
болезни, исцелен по воле Госпо-
да перед смертью. К нему, грече-
скому монаху, при жизни ехали 
за помощью, с разными болез-
нями и проблемами, отовсюду, и 
он молился и помогал. И помога-
ет и после смерти. – Авт.)

И художник ахнул:
– Это же лик святого Ники-

фора Прокаженного. На его фо-
тографиях при жизни (я посмо-
трел) и в кадре, где лик в небе 
Кузбасса, одно и то же лицо, ана-
томически совпадает!... И счи-
таю, лик-послание появился над 
нами для защиты от коронави-
руса, и нашего региона, и всего 
мира…

И еще, невероятно, но факт: 
в 2020-м, до кузбасского ка-
дра святого Никифора, миру уж 
дважды было явление именно 
преподобного Никифора Про-
каженного (а нынче осенью 
было явление еще одного по-
мощника Христа, старца Ефре-
ма Аризонского). Как рассказал 
Вячеслав Ланский, руководи-
тель информационно-просвети-
тельского отдела Кемеровской 
епархии, преподобный Ники-
фор Прокаженный явился со-
отечественнику в Америке и еще 
одному человеку в другой точ-
ке мира. Приходил – в связи с 
коронавирусом. С сообщением, 
что человечеству важно мно-
гое переосмыслить. И очевид-

цы те рассказывали, с явлением 
преподобного Никифора, когда 
мир охвачен пандемией…, что 
им пришли ободрение и сила. 
И были переданы миру прозву-
чавшие слова этого явившегося 
святого: «Призовите меня, и я 
помогу…» И явление его сейчас 
трактуют так:

– Господь шлет нам помощни-
ков в час испытания…

И в кемеровском храме пре-
подобного Никифора Прока-
женного также уже много меся-
цев молятся и просят о защите 
мира от ковида:

– Преподобный отце наш Ни-
кифоре, моли Бога о нас… Слава 
Отцу и Сыну и Святому Духу...

… И так прошли лето, осень… 
Тот шорский родник на днях на-
вестила, по-своему прибрала – 
заснежила пришедшая, наконец, 
зима. Став празднично-белым, 
Алтын эрбекчи (Златоуст) про-
должает звенеть прозрачной 
струйкой воды, и петь, и рас-
сказывать, и шептать… И пока 
еще сырой рыхлый снег, в тем-
ных проколах дождя, в голубо-
ватых просветах пока еще боль-
ших снежинок, с проталинами 
и островками хвои, пахнет пер-
возданной чистотой. И каждый 
путник пьет родниковой воды – 
не напьется и дышит снежным 
таежным воздухом – не нады-
шится. И, уходя, прощаясь, кто 
уже знает, непременно обернет-
ся, поднимет голову к небу, кото-
рое еще совсем недавно показало 
нам молитву святого Никифо-
ра – за наше трудное настоящее-
будущее. И уйдет, может быть, 
впервые в жизни так глубоко за-
думавшись…

Лариса Максименко.

В разгар пандемии коронавируса в небе над Кузбассом сфотографировали святой лик.  
По одной из версий, – защитника, утешителя, преподобного Никифора Прокаженного…

// комментарий специалистов

«КУЗБАСС» ПОКАЗАЛ КАДР – ЛИК В НЕБЕ У 
РОДНИКА – НЕСКОЛЬКИМ СВЯЩЕННИКАМ И 
УЧЕНЫМ, ПРЕДСТАВИТЕЛЯМ ТОЧНЫХ НАУК. 
И ЗАДАЛ ОТ ВЕРУЮЩИХ ВОПРОС О ЧУДЕ И 
ЧТО ОНО ЗНАЧИТ. И ОТ СКЕПТИКОВ – КАКИЕ 
ТЕХНИЧЕСКИЕ ИЛИ ВОЗДУШНЫЕ УСЛОВИЯ 
МОГЛИ БЫ ЛИК НА РАССВЕТЕ «СОТКАТЬ»…

– Нет, тут дело даже не в атмосфере, – ответил Ар-
тем Читайло из Новокузнецка, преподаватель Кем-
ГУ, астроном, рассмотрев фото, – это блики (они, 
симметричные, есть и ниже солнца), вызваны пере-
отражением света внутри линзового объектива. 
Мельчайшие пылинки, следы конденсата и подоб-
ные вещи, присутствующие на оптических поверх-
ностях, вносят в скучную геометрическую картину 
случайные вариации яркости. А дальше – работает 
парейдолия, эффект восприятия. Это он помогает 
выделять лица в замысловатых играх света и тени.

– А почему у всех, кто уже видел это фото, 
возникает одна и та же ассоциация? Святой 
лик? Момент молитвы?

– Потому что мы (продолжая тему парейдолии, эф-
фекта восприятия. – Авт.) распознаем не только 
факт наличия лица где-нибудь, но и сразу можем 
сказать, с каким оно ассоциировано эмоциональ-

ным состоянием. Обращенное к небу, смиренное, 
страдальческое лицо, какое можно «рассмотреть» 
на этом снимке, весьма вероятно вызовет ассоци-
ацию с Христом (или с кем-то из святых помощни-
ков. – Авт.), если в голове этот образ недалеко…
И астрофизик, астроблогер из Прокопьевска Алек-
сей Кудря также объяснил лик в кадре эффектом 
парейдолии:

– Изображения окружающего формирует наш мозг, 
он интерпретирует увиденное. Например, мы так 
же можем увидеть «лицо», рассматривая мутный 
снимок с марсианского спутника. Но делаем потом 
его более детализированным и разочарованно на-
блюдаем горный кряж. Вот и здесь – мозг увидел 
похожесть бликов на религиозный образ, и чело-
век увидел, например, «Образ Христа»…

– На подобных фотографиях (напомним, за несколь-
ко последних лет в мире, в разных странах, уже не-
сколько раз были сфотографированы и даже сняты 
на видео в небе фигуры Божией Матери и Христа. – 
Авт.) – и это для атеистов – запечатлены лишь яв-
ления природы, облака, – пояснили в одном из ке-
меровских храмов. – Но для верующего подобные 
факты – это, конечно, знамение и помощь.

– И такого рода явления, послания – всегда ра-
дость, поддержка и укрепление для тех, кто живет 
по христианской совести, стараясь общаться с Бо-
гом, – пояснили в кемеровской епархии. – А для 
других – назидание…

ЧУДО ИЛИ ИГРА СВЕТА…? РЕШАТЬ САМОМУ!
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// личный опыт 

Изысканный чужестранец

// какие мы

 Цветов много не бывает. Фото Любови Ивановой.

 Самая большая свекла урожая-2020 достигла 56 см в длину.

Бесхитростный рецепт 
Луковицы крокосмии (япон-

ского гладиолуса) «на пробу» 
Наталье Мусатовой дала сосед-
ка. С тех пор многолетник так и 
прижился на солнечном местеч-
ке в её огороде. «Хоть и говорят, 
что его запах можно спутать с 
шафраном, но по мне этот цве-
ток вообще не имеет никакого 
аромата, – говорит хозяйка. – А 
красота растения действительно 
восхищает. У него высокие стеб-
ли с яркими бутонами, немного 

похожими на гладиолус, кото-
рый является его родственни-
ком наряду с ирисами и кроку-
сами». Первые бутоны начинают 
раскрываться в конце лета и 
продолжают радовать домочад-
цев до самых заморозков. А пока 
они не распустятся, приятно по-
смотреть и на сочные стебли, и 
на изящные листья, недаром 
японский гладиолус активно ис-
пользуют в своей работе ланд-
шафтные дизайнеры.

А вообще эту зелёную дико-
винку привезли некогда из Юж-

ной Африки. На сегодняшний 
день существует много разно-
видностей, каждая имеет непо-
вторимый окрас: алый, желтый, 
красный, оранжевый или во-
обще их микс. Селекционеры 
вывели сорта и виды, которые 
отличаются еще и сроком цвете-
ния, и высотой кустов. Эксперты 
отмечают, что самые излюблен-
ные сорта крокосмии у садово-
дов – «Люцифер», «Оранж Де-
лайт», «Эмили Макензи», «Ред 
Кинг», «Спитфайер», «Манда-
риновая королева» и «Джордж 
Дэвидсон».

«Луковицы растут глубоко, – 
отметила Наталья. – При посад-
ке нужно выкопать лунку около 
пятнадцати сантиметров. Поса-
дить можно и после майских за-
морозков, и в течение лета, и осе-
нью. Корневище с детками легко 
делится тяпкой. Кстати, срезан-
ный цветок хорошо стоит в воде. 
Изредка подкармливаю кусты 
мочевиной, перегноем или коро-
вяком. По моим личным наблю-
дениям, японский гладиолус не 
привлекает никаких вредителей 
и миролюбив к своим соседям. 
Также еще ни разу цветок ничем 
не болел. На зиму стебли сре-
заю. Много сил уходит на удо-
брение почвы, у нас на участке 
она местами глинистая, да еще 
и огород находится под накло-
ном, поэтому всё самое полезное 
из земли вымывается дождями. 
Когда запала на возделывание 
сада уже не будет, засажу всю 
площадку цветами и буду ими 
любоваться».

К слову говоря, Наталья Му-
сатова с радостью делится по-
садочным материалом со всеми 
желающими, много чего предла-
гает на обмен. Поэтому к обще-
нию в соцсетях она готова, также 
как и к обмену опытом с едино-
мышленниками. 

Слаще сладкого
Каждый год хозяйка из Зеле-

ногорского выращивает на при-
усадебном участке и свёклу. «Мне 
больше нравятся сорта цилин-
дрической, – призналась Наталья. 

– Считаю, что она слаще шаровид-
ной, да и ее консистенция более 
приятная. Один из самых попу-
лярных сортов – «Цилиндра». 

Семена высевает сразу в от-
крытый грунт, в бороздки, и де-
лает это в начале июня. Ничем 
грядки не накрывает, но в обя-
зательном порядке мульчиру-
ет. «Рядом с домом поле, летом я 
принесла оттуда десять мешков 
скошенной травы и разложила 
по участку», – добавила садовод. 
Подчеркнём, что траву огород-
ница закладывает и на зиму, но 
уже в гряды вместе с берёзовой 
листвой, и земля становится пло-
дородной и рыхлой. «В качестве 
удобрений покупаем и конский 
перегной, которому рады многие 
культуры. Конечно, в ход идет и 
компост», – уточнила женщина. 

Урожай свёклы собирают в 
конце августа. «Свёкла будет 
довольна обильным поливом, – 
сказала Наталья. – А «покры-
вало» из ароматных трав спа-
сет от солнца и предотвратит 
растрескивание земли». Также 
в качестве угощения для свё-
клы подходит травяная настой-
ка. Состав уже многим знаком: 
в бочку отправляется крапива 

с одуванчиком, немного саха-
ра, дрожжей и коровяка. Однако 
злоупотреблять данным угоще-
нием не стоит – не чаще двух раз 
в месяц, по мере необходимости. 

Приумножая результат 
В семье Мусатовых и карто-

фель садят весьма необычно. «Мы 
не выкапываем лунки, каждую 
картофелинку кладем на землю 
и с двух сторон тяпками сгребаем 
землю. То есть сразу и окучива-
ем ее. Расстояние между клубня-
ми оставляем примерно тридцать 
сантиметров», – поделилась лич-
ным опытом Наталья. Кроме того, 
она уточнила, что всходы появ-
ляются позднее, чем при обыч-
ном способе посадки, зато урожай 
всегда хороший. Так, они исполь-
зуют пять-шесть вёдер посадочно-
го материала (к слову, покупают 
его традиционно в «Береговом»), 
а получают больше восьмидеся-
ти. За лето окучивают картошку 
еще один раз. Между рядами так-
же застилают «покрывала» из ско-
шенной травы. «В августе обычно 
начинают одолевать колорадские 
жуки – с ними боремся врукопаш-
ную, – добавила землячка. – Ну а 
выкапываем картофель уже в кон-
це августа. Всегда отсчитываем 
ровно три месяца с момента посад-
ки. По истечении этого времени 
картошка уже созревает, пора со-
бирать урожай». 

Алена Смирнова.

Хозяйка из птг Зеленогорский Крапивинского муниципального округа 
смело пробует на своём участке разные садоводческие лайфхаки и уже 
готова тиражировать широкой аудитории результаты самых успешных 
экспериментов. 

 Крокосмия не останется незамеченной на дачном участке. 

Входишь в её двор и попадаешь в сказ-
ку. «Сердечная красота Светланы Пе-
тровны – это не медицинский диагноз, а 
личное качество жительницы частного 
дома. Ее душа тянется ко всему прекрас-
ному, а руки готовы создавать красоту не-
устанно», – рассказали в пресс-службе ад-
министрации Полысаевского городского 
округа.

По словам самой хозяйки, такая работа 
ей не в тягость. Наоборот, она очень любит 
заниматься цветами. Каждый год добав-
ляет новые сорта. Уже и места во дворе не 
хватает. «Выручает» улица – широкая, про-

сторная, цветы «вышли» за пределы усадь-
бы и «поселились» на общей территории, 
радуя своим цветением всех соседей.

Каких только цветов не увидишь на 
участке Светланы Петровны. Гортензия, 
эустома, роза, лилия... Аромат от них по-
трясающий, расходится повсюду, при-
влекая пчёл, которые жужжат над цве-
тами. «Но хозяйка, несмотря на любовь 
ко всем представителям флоры, предпо-
чтение всё же отдаёт петунии – каких тут 
только нет! И разной расцветки, и мах-
ровые, и ампельные, и каскадные, и ку-
стовые», – добавили в пресс-центре.

Оазис благоухающей красоты
Жительница Полысаева Светлана Закаблуковская  
не первый год участвует в городском конкурсе в номина-
ции «Лучший цветущий двор частного сектора».
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// хоккей с мячом

«Десятка» из дюжины

// женский футбол

Третий сезон – в топ-квартете

 // спринт-новости

Кемеровский клуб провёл первую в сезоне 
домашнюю серию из четырёх матчей

 Полузащитник «Кузбасса» Богдан Павенский (№ 23) в матче с «Водником» забил два 
мяча. Его гол на 86-й минуте помог хозяевам спасти игру. Фото Владимира Клюева.

// табло

ХОККЕЙ  
С ШАЙБОЙ
Защитник новокузнецко-
го «Металлурга» Кирилл 
Маслов назван лучшим 
в своём амплуа в Выс-
шей хоккейной лиге по 
итогам десятой игровой 
недели.

На минувшей неделе 
26-летний воспитанник 
ярославской спортивной 
школы помог «сталеварам» 
переиграть дома нефтекам-
ский «Торос» (4:2) и пермский 
«Молот-Прикамье» (5:1). В 
шестнадцати матчах сезона 
Кирилл Маслов набрал по 
системе «гол плюс пас» 5 (1+4) 
баллов – лучший результат 
среди защитников «Метал-
лурга».

На этой неделе ново-
кузнечане проведут четырёх-
матчевую гостевую сессию в 
чемпионате ВХЛ. В первой 
игре турне коллектив главного 
тренера Леонида Тамбиева 
разгромил в Пензе «Дизель» – 
5:0. Шайбы забросили капитан 
команды Максим Кицын, 
Михаил Железнов, Эдуардс 
Янсонс, Олег Ломако и Алек-
сандр Шевченко.

 

МИНИ-ФУТБОЛ
Кузбасские команды 
«Корпорация «АСИ» (Ке-
мерово) и «Сиб-Транзит» 
(Новокузнецк) 20-22 
ноября проведут по три 
матча в Новосибирске, 
где состоится четвёртый 
тур первенства России в 
высшей лиге (конферен-
ция «Восток»).

В столице Сибири сыграют 
шесть коллективов. Сопер-
ники кузбассовцев – «Южный 
Урал» (Челябинск), «Сигма-К» 
(Копейск) и «ГТС-Самара». 

Кемеровский клуб занима-
ет четвертое место в таблице 
конференции, набрав 15 очков 
в восьми матчах, опережая 
новокузнечан по результату 
очной встречи (2:0) и разнице 
мячей: 33-22, 26-23 соответ-
ственно. 

В тройке лидеров «Восто-
ка» – новосибирский «Сиби-
ряк» (24), пермский «А-Тур» 
(21) и «Факел-ГТС» из Сургута 
(16).

 

ВОЛЕЙБОЛ
Сегодня кемеровский 
«Кузбасс-2» в матче до-
машнего этапа чемпио-
ната Молодёжной лиги 
встретится с «Енисе-
ем-2» (Красноярск).

Команды вновь сойдутся 
в Кемерове: в минувший втор-
ник хозяева взяли верх – 3:1 
(25:8, 25:16, 25:27, 25:14). Два 
матча в родных стенах куз-
бассовцы сыграют и с дублем 
«Факела» (Новый Уренгой).

В стартовых турах «регу-
лярки» подопечные главного 
тренера Дениса Матусевича 
одержали пять побед в шести 
матчах, одолев в том числе 
в Новосибирске чемпиона 
Молодежной лиги-2020 
«Локомотив-ШОР» (3:2). 

Андрей Тарков.

Кемеровский «Кузбасс-
СШОР» занял четвёртое 
место в финале всероссий-
ских соревнований в первом 
дивизионе.

Десять команд подэлитной лиги сопер-
ничали в Крымске (Краснодарский край). 
«Кузбасс-СШОР» под руководством глав-
ного тренера Натальи Корнюшиной (по-
мощники – Сергей Пименов и Юрий Ка-
заченко) на групповой стадии переиграл 
«молодёжку» красноярского «Енисея» 
(2:0), иркутский «Байкал» (3:0), разошёл-
ся миром с «Победой» из Новороссийска 
(2:2) и уступил дублю пермской «Звез-
ды-2005» (2:3). Авторы голов в нашей ко-
манде: Валентина Жукова (6), Анастасия 

Воронина (2) и Кристина Бахтина.
В полуфинале кемеровчанки проигра-

ли «Краснодару-М» (0:4). Бронзовые ме-
дали турнира «Кузбасс-СШОР» оспорил 
в поединке с уже знакомой пермской дру-
жиной. В первом тайме Кристина Бахти-
на открыла счёт, а после перерыва сопер-
ницы ушли от поражения – 1:1. В серии 
послематчевых пенальти сибирячки по-
началу доминировали (1:0, 2:1, один из 
двух ударов с «точки» безупречно вы-
полнила голкипер Ирина Кузнецова), но в 
итоге уступили (2:3).

В финале соревнований краснодарская 
«молодёжка», в составе которой играли 
футболистки, имеющие опыт выступле-
ний в высшем дивизионе национального 
чемпионата, одолела «Дончанку» из Но-
вошахтинска, что в Ростовской области, 

– 1:0.

В нынешнем сезоне кемеровчанки 
вновь первенствовали в зоне «Сибирь» и 
третий год подряд замкнули топ-квартет 
команд подэлитного дивизиона.

Вадим Антонов.
 

Всероссийские соревнования
Женщины. Первый дивизион.
Финал. Крымск, 9-17 ноября
Итоговое положение команд: 1. 
«Краснодар-М». 2. «Дончанка» (Ново-
шахтинск). 3. «Звезда-2005-М» (Пермь). 
4. «Кузбасс-СШОР» (Кемерово). 5. 
«Академия футбола» (Тамбов). 6. «Байкал» 
(Иркутск). 7. «Чертаново-М» (Москва). 8. 
«Победа» (Новороссийск). 9. «Уфа». 10. 
«Енисей-М» (Красноярск).

В субботу, 21 ноября, кеме-
ровский «Кузбасс» проведёт 
первый гостевой матч в XXIX 
чемпионате России. Игра с 
московским «Динамо» со-
стоится в Красногорске и 
начнётся в 17.00 по нашему 
времени.

В минувший вторник «Кузбасс» закон-
чил четырёхматчевую домашнюю сес-
сию, в ходе которой одержал три победы, 
а в последней игре разошёлся миром с ар-
хангельским «Водником» – 5:5 (4:2). 

Уже в дебюте встречи соперники об-
менялись голами со «стандартов»: после 
розыгрышей угловых отличились кеме-
ровчанин Артём Савельев и архангелого-
родец Илья Насекин. В середине первого 
тайма началась ударная десятиминут-
ка хозяев, когда ворота гостей поразили 
Богдан Павенский, Вадим Стасенко (с пе-
нальти) и Александр Баздырев.

Стасенко сделал голевой почин в сезо-
не и теперь в активе лучшего бомбарди-
ра в истории «Кузбасса» 616 мячей в чем-
пионатах страны, в том числе 571 в форме 
нашей команды.

А вот в следующий раз кемеровча-
не переиграли многоопытного вратаря 
«Водника» Андрея Рейна только под за-
навес матча, когда на табло крытой аре-
ны стадиона «Химик» горели цифры 
«4:5». На 86-й минуте скоростную ком-
бинацию хозяев завершил чемпион Все-

мирной зимней универсиады-2019 Па-
венский. 

Примечательно, что ровно год назад 
«Кузбасс» также доминировал в домаш-
нем поединке с «Водником» (4:1 после 
первого тайма), но затем упустил иници-
ативу и в итоге спас игру за три минуты 
до финального свистка: Стасенко реали-
зовал пенальти и сравнял счёт (6:6).

Правда, принципиальное отличие в том, 
что ныне поморы приехали в Кемерово без 
нескольких ведущих хоккеистов, остались 
дома на карантине капитан команды Евге-
ний Дергаев, Сергей Калинин, Кирилл По-
пеляев, Павел Пожилов, Артём Шеховцов.

Заменившие их резервисты уверенно 

провели игру, что отметил на послематче-
вой пресс-конференции наставник «Вод- 
ника» Николай Ярович.

Главный тренер «Кузбасса» Сергей 
Большаков посетовал на ошибки в оборо-
не, низкую реализацию голевых момен-
тов, отметив, что хозяева были ближе к 
победе, чем соперник.

В четырёх домашних матчах чемпио-
ната страны кемеровчане набрали десять 
очков (разница мячей: 35-11) и занимают 
второе место в таблице суперлиги, опере-
жая хабаровский «СКА-Нефтяник» и сто-
личное «Динамо» по дополнительным 
показателям. На первой строчке закре-
пился «Енисей», одержавший четыре по-
беды. Красноярец Алмаз Миргазов забил 
одиннадцать мячей и возглавляет список 
бомбардиров суперлиги. В тройке лиде-
ров кемеровчане Вячеслав Швецов и Вла-
димир Каланчин, в активе которых де-
вять и восемь голов соответственно.

«Кузбасс» закончит турне во вторник, 
24 ноября, матчем с «Мурманом» (Мур-
манск). Возможно, игра состоится в Улья-
новске, где клуб из Заполярья встретится 
21 ноября с «Енисеем».

На своем льду наша команда сыграет в 
субботу, 28 ноября, с «Байкалом-Энерги-
ей» из Иркутска.

Вадим Антонов.

// табло
Чемпионат России
Суперлига. Предварительный этап
Четвёртый тур. 17 ноября. «Кузбасс» (Кемерово) – «Водник» (Архангельск) 
– 5:5 (4:2). Голы: Савельев, 6, с углового, Павенский, 22, 86, Стасенко, 25, с пеналь-
ти, Баздырев, 33 – Насекин, 7, с углового, 64, Кузьмин, 39, с углового, Долгих, 55, 78, с 
углового. Вратари: Морозов – Рейн. Штрафное время: 55 – 30.
«Енисей» (Красноярск) – «Старт» (Нижегородская обл.) – 9:2 (5:1). «СКА-Нефтяник» (Ха-
баровск) – «Родина» (Киров) – 11:1 (5:1). «Байкал-Энергия» (Иркутск) – «Строитель» 
(Сыктывкар) – 4:2 (2:2). «Ак Барс-Динамо» (Казань) – «Динамо» (Москва) – 5:11 (2:5). 
«Волга» (Ульяновск) – «Мурман» (Мурманск) – 5:1 (3:1).
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// будь в курсе

 Фото Сергея Гавриленко.

Тахографы против аварий

Приказ Минтранса РФ об ос-
нащении грузовиков и автобу-
сов тахографами был издан еще 
в 2013 году. Процесс разбили на 
этапы – чтобы перевозчики мог-
ли спокойно закупить оборудо-
вание и чтобы не создавать ажио-
таж с его установкой в мастерских. 

Цель оснащения транспорта 
этими бортовыми приборами – 
снижение аварийности на дрогах. 
В числе основных причин ДТП с 
участием грузовиков и автобусов 
эксперты называют низкую дис-
циплину перевозчиков и водите-
лей, а каждая пятая авария про-
исходит из-за усталости шофера. 

За 10 месяцев текущего года в 
России произошло 2986 ДТП по 
вине водителей автобусов, в ко-
торых погибли 118 человек и по-

страдали 4459. В Кузбассе за этот 
же период, по данным областной 
ГИБДД, случилось 58 аналогич-
ных аварий. Три человека погиб-
ли, 97 получили травмы. Регио-
нальная статистика за весь 2019 
год выглядит так: 77 ДТП, три 
погибших, 120 пострадавших.

Ранее тахографы на грузо-
вой и пассажирский транспорт 
должны были установить инди-
видуальные предприниматели 
и организации. С прошлого года 
к этому процессу постепенно (в 
соответствии с экологическим 
классом грузовика или автобу-
са) начали подключаться вла-
дельцы-физлица, не оформив-
шие статус ИП.

Срок установки тахографов на 
автобусы, которые имеют более 

восьми пассажирских мест, раз-
решенную максимальную массу 
до 5 тонн и экологический класс 
3 и ниже, истек 1 ноября 2020 
года. А с 1 ноября по 1 декабря 
установить такие приборы обя-
заны владельцы грузовиков с 
разрешенной максимальной мас-
сой от 3,5 до 12 тонн и неустанов-
ленным экологическим классом.

Ответственность за наруше-

ние «тахографических» требо-
ваний прописана в статье 11.23 
Кодекса об административных 
правонарушениях РФ.

К сожалению, статья 11.23 
КоАП «работает» очень активно. 
По части 1 сотрудники ГИБДД 
Кузбасса в текущем году при-
влекли к ответственности 4450 
водителей, по части 2 – 1282 хо-
зяйствующих субъектов. По ча-
сти 3 в общей сложности было 
выписано 3489 штрафов.

За одно выявленное наруше-
ние суммарная ответственность 
всех «действующих лиц» может 
достигать 30-65 тысяч рублей. 
Так, если инспекторы остановят 
водителя автобуса, который при-
надлежит фирме, штраф за отсут-
ствие тахографа заплатит и он, и 
директор компании, и само юрли-
цо. При этом автобус будет снят 
с линии: пассажиров высадят, а 
транспортное средство отправят 
в гараж. Повторная остановка не-

оснащенного автобуса (например, 
во время проверки на следующий 
день) чревата повторным штра-
фом в полном объеме.

Для сравнения: стоимость та-
хографа в Кемерове начинается 
сегодня от 28 тысяч рублей. Его 
установка и калибровка тоже сто-
ят денег. Плюс придется купить 
еще карты тахографического кон-
троля, программное обеспече-
ние и устройство для выгрузки 
данных с карты водителя и само-
го тахографа… Но эти затраты все 
равно могут оказаться меньше од-
ного суммарного штрафа. К тому 
же штраф влияет на повышение 
дорожной безопасности косвен-
ным образом, а установка борто-
вого прибора – напрямую.

Наличие в кабине водителя 
традиционного тахографа мож-
но проверить, только остановив 
автобус или грузовик. Но оста-
навливать все машины подряд 
нереально, многие нарушите-
ли, скорее всего, проезжают се-
годня мимо контроля. Поэтому 
некоторые регионы России уже 
приступили к реализации пи-
лотного проекта по оснащение 
автобусов онлайн-тахографами. 
Они оборудованы модулями ав-
томатической передачи инфор-
мации о зафиксированных на-
рушениях по мобильной связи. 
Под каждым таким сообщени-
ем прибор сам «поставит» элек-
тронную цифровую подпись, 
обеспечив тем самым его юри-
дическую значимость.

Материалы полосы  
подготовила 

 Валентина Акимова.

В ноябре вступили в силу новые требования к 
физлицам, в собственности которых находятся 
грузовики и автобусы. Они связаны с установ-
кой тахографов – приборов, контролирующих 
режим труда и отдыха водителей, соблюдение 
скоростного режима и маршрута движения.

// справка

САНКЦИИ СТАТЬИ 11.23 КОАП РФ

• Часть 1 этой статьи адресована водителям: за 
управление автобусом или грузовиком без тахогра-
фа предусмотрен штраф 3-5 тысяч рублей.
• Часть 2 предусматривает санкции для хозяйству-
ющих субъектов, выпустивших на линию транс-
портное средство без тахографа. Должностным 
лицам грозит штраф в размере 7-10 тысяч рублей, 

индивидуальным предпринимателям – 15-20 тысяч 
рублей, юридическим лицам – 20-50 тысяч рублей.
• Часть 3 (несоблюдение режима труда и отдыха) 
распространяет действие на всех субъектов, при-
частных к нарушению. Водителю при личном несо-
блюдении режима придется уплатить 1,5-2 тысячи 
рублей, должностное лицо компании, где трудится 
такой водитель, выложит уже 7-10 тысяч, ИП – 15-
20 тысяч, организация – 20-50 тысяч рублей. 

// эксперимент

Инициатором создания электронных паспортов 
для различных видов транспорта стал Евразийский 
экономический союз, куда в настоящее время входят 
Россия, Беларусь, Казахстан, Кыргызстан и Армения. 
Летом 2014 года государства – члены союза заключи-
ли соглашение. В соответствии с ним транспортный 
паспорт должен был не только стать единым на всем 
экономическом пространстве ЕАЭС, но и перейти в 
электронный формат.

Сроки реализация этой инициативы несколько раз 
переносили. Тем не менее с 1 ноября 2020 года выдача 
бумажных ПТС на новые автомобили в России прекра-
тилась. На повестке дня – вопрос о системе электронных 
паспортов для самоходных машин и других видов тех-
ники.

В октябре 2020 года в реализацию пилотного проекта 
по ее созданию включились пять регионов России: Мо-
сква, Липецкая, Калининградская, Самарская области 
и Кузбасс. Задача «пилотов» – выявить подводные кам-
ни переходного периода и отработать механизмы по их 
устранению.

«На первом этапе выполнять регистрационные дей-
ствия на основании электронных паспортов мы будем 
только в отношении новой техники, – уточняет Евгений 
Сионихин, начальник Управления государственной ин-
спекции по надзору за техническим состоянием само-
ходных машин и других видов техники Кузбасса. – Для 
этого будем держать связь с заводами-изготовителями, 
с конвейера которых она сошла, и с таможней. Таможня 
имеет право оформлять электронные паспорта на транс-
портные средства, самоходные машины и другие виды 
техники, изготовленные в государствах – членах эконо-
мического союза и ввозимые на территорию России». 

В отличие от ГИБДД, у органов гостехнадзора субъ-
ектов РФ нет единого сервера, куда бы со всех регионов 
поступала и обрабатывалась информация о промыш-
ленной технике и технике для развлечений. Региональ-
ные управления Гостехнадзора передают ее в Москву, 
там она аккумулируется. Если какому-то региону нуж-
на информация по другому субъекту, он получает ее по 
запросу. 

«В рамках пилотного проекта мы на первых порах 
тоже будем работать в режиме «полуавтомата», – пояс-
няет Евгений Сионихин. – Это значит, что зарегистри-
ровать в Кузбассе договор купли-продажи, например, на 
трактор К-700, выпущенный с электронным паспортом 
на тракторном заводе Санкт-Петербурга, нажатием од-
ной кнопки не получится. Сначала мы должны будем 
связаться с заводом-изготовителем. Он – передать све-
дения в единую базу данных в Москву. А уже оттуда они 

поступят к нам. Программисты разработали специаль-
ный модуль к регистрационной программе, которую ис-
пользует Гостехнадзор Кузбасса. С ее помощью весь про-
цесс обмена данными займет 10-15 минут». 

Сегодня парк самоходных машин и гусеничной тех-
ники Кузбасса насчитывает порядка 48 тысяч единиц. 
В основном речь идет об экскаваторах, бульдозерах,  
«БелАЗах» и прочей промышленной и дорожно-строи-
тельной технике. Машин, используемых в сельском хо-
зяйстве, намного меньше: около шести тысяч единиц. И 
почти столько же составляет доля техники для развлече-
ний: снегоходов, квадроциклов, мотовездеходов.

Электронные паспорта  
для бульдозеров и снегоходов
Кузбасс стал пятым регионом в России 
и первым за Уралом, где реализуется 
пилотный проект по вводу электрон-
ных паспортов для самоходных машин 
и других видов техники.

 До конца текущего месяца водители грузовиков должны 
оборудовать машины тахографами. Фото Сергея Гавриленко.  
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// конкурс

Кузбасс трудовой глазами ребенка

 Работа Марии Сапрыгиной (г. Кемерово) «Врач-ветеринар». 3-е 
место в номинации «Самая кузбасская профессия».

 Егор Адонин (г. Полысаево) с работой 
«Герои трудовых будней» занял 1-е место 
в номинации «Буду шахтером».

Свежий взгляд ребенка
Можно сказать, в этом году конкурс 

«Буду трудиться в Кузбассе» юбилейный. 
Уже пятый год дети с энтузиазмом прини-
мают в нем участие. Причем число юных 
живописцев растет: в этом году рисунки 
прислали 1075 детей из всех территорий 
области.

Прием работ вели центры занятости 
населения с июля по сентябрь, а потом за 
дело взялась конкурсная комиссия. Здесь 
и сотрудники Минтруда Кузбасса, и пре-
подаватели Кемеровского областного 
художественного колледжа в лице чле-
на Союза художников России Людмилы 
Оленич, и члены Совета по вопросам по-
печительства в социальной сфере Кузбас-
са.

– Работа в конкурсной комиссии не 
только интересная, но и ответственная, – 
подчеркнул секретарь комиссии, специ-
алист Минтруда Кузбасса Алексей Тол-
мачев. – Ведь за каждым рисунком стоит 
ребенок со своим восприятием мира, ра-
достями и ожиданиями. Я сам занима-
юсь живописью, поэтому знаю, как быва-
ет сложно найти и передать тот или иной 
образ. И всегда радует, когда у юного ху-
дожника это виртуозно получается.

Ребятишки с интересом берутся вы-
полнять творческое задание педагога. 
Для жюри тем сложнее было выбирать 
лучших, ведь каждый рисунок уникален. 
Комиссии пришлось из тысячи каран-
дашных работ, акварелей, картин в гуа-

шевых красках и смешанных техниках 
определить всего 38 призеров.

Тематику конкурса разбили на восемь 
номинаций, а победителей было реше-
но выбирать в четырех возрастных кате-
гориях. К слову, участвовали в этом кра-
сочном турнире буквально все от мала до 
велика: самому младшему конкурсанту 
всего два года.

Реалии жизни –  
в детских картинах

Многие дети не первый год рисуют 
представителей кузбасских профессий. 
Так, Вероника Дорохина из Киселевска 
участвовала во всех конкурсах и в про-
шлом году завоевала приз в номинации 
«Край огня и металла», а для воспитан-
ников педагога Анжеро-Судженской ху-
дожественной школы № 12 Бориса Гулев-
ского нынешний конкурс уже третий по 
счету.

– Когда ребенок работает еще и дома, 
делает зарисовки, наброски, это просто 
здорово, – говорит он. – А конкурс рас-
ширяет кругозор у детей, они узнают но-
вое о шахтерах, металлургах. 

Борис Гулевский в своей профессии 
уже 26 лет. Он преподает детям рису-
нок, живопись, композицию. Возможно, 
его 9-летняя ученица Катарина Колосо-
ва, портрет тракториста которой получил 
приз на конкурсе, тоже выберет делом 
жизни творческую специальность и по-
святит ей жизнь. Девочка пока не думает 

об этом, но уже может оценить труд свое-
го деда, работавшего на тракторе:

– Тракторист тоже кузбасская профес-
сия, но не очень известная. Не каждый 
городской житель о ней знает, поэтому я 
ее выбрала. А еще я узнала о шахтерах, о 
спасателях.

Другая победительница Валерия Вер-
шинина из Мысков подала работу в но-
минацию «Буду шахтером», которую 
утвердила конкурсная комиссия из-за ра-
стущей популярности профессий уголь-
ной отрасли. По словам ее преподавателя 
Ольги Титовой, это первая серьезная ра-
бота Леры, девочка учится искусству все-
го лишь с сентября этого года. Она рисо-
вала долго, тщательно и победой удивила 
педагога и родителей.

Стоит отметить, что дети, как тонкие 
психологи, уловили изменение в отноше-
нии к труду медиков. Героизм профессии 
нашел отражение в десятках рисунков, по-
ступивших на конкурс. Членам комиссии 
пришлось даже срочно создать еще одну 
номинацию «На страже здоровья».

В свою очередь, Совет по вопросам по-
печительства отобрал 75 работ талант-
ливых воспитанников детских домов, 
интернатов и социально-реабилитацион-
ных центров в номинации «Добрые кра-
ски».

Много пришло работ, посвященных 
творческим профессиям: художникам, 
дизайнерам, модельерам, флористам. Из-
рядное количество рисунков с ветери-
нарами, а значит, дети видят будущее не 
только красивым, но и добрым.

Готовься к профессии  
смолоду

До выбора будущих профессий ребя-
там еще далеко, но уже сегодня конкурс 

для них это возможность пополнить ба-
гаж знаний о профессиях родного края.

– Создание условий для ранней проф-
ориентации детей – важная задача, – от-
метил министр труда и занятости Кузбас-
са Алексей Гришин. – Подобные конкурсы 
способствуют популяризации рабочих 
профессий среди молодежи и каждый раз 
доказывают нам, что в Кузбассе подрас-
тает поколение творческих и энергичных 
людей. Благодарю всех талантливых де-
тей за участие в конкурсе, а также их педа-
гогов и, конечно, родителей. Поздравляю 
победителей! 

Тема профессий, но уже через призму 
безопасного труда нашла свое отраже-
ние в другом творческом конкурсе под на-
званием «Безопасный труд глазами де-
тей», организаторами которого являются 
Минтруд и Министерство образования и 
науки Кузбасса. Его итоги тоже подведе-
ны. Здесь победителей выбирали в трех 
номинациях: рисунок, плакат и памятка. 
Юные художники раскрыли тему охраны 
труда и внимательного отношения к здо-
ровью на производстве и в быту. 

Призеров конкурса о профессиях на-
градят дипломами и памятными подар-
ками, а по охране труда – почетными гра-
мотами и благодарственными письмами. 
Каждому без исключения участнику вру-
чат сертификаты. Родителям и педагогам 
талантливых кузбассовцев, изобразивших 
кузбасские профессии, передадут благо-
дарственные письма.

Но, пожалуй, главные итоги можно бу-
дет подвести лет через 20, когда сегод-
няшние художники вырастут и примут 
эстафету у шахтеров, металлургов, вра-
чей, агрономов и других представителей 
Кузбасса трудового.

Надежда Бойкова.

Часы, проведенные за мольбертом, пальцы в 
краске, состязательное волнение, советы ро-
дителей и педагогов, непростой выбор сюжета 
для будущего шедевра – так дошколята, уча-
щиеся и воспитанники художественных клас-
сов создавали свои произведения для участия 
в областном конкурсе детского рисунка «Буду 
трудиться в Кузбассе». Подведены его итоги, и 
экспертная комиссия назвала лучшие работы, 
однако главный результат, по мнению орга-
низаторов – Министерства труда и занятости 
населения Кузбасса, в том, что ребята теперь 
лучше знакомы с ежедневным подвигом шах-
теров, металлургов, аграриев и других труже-
ников земли Кузнецкой.

// кстати

МАСШТАБ УЧАСТИЯ

Работы на конкурс «Буду тру-
диться в Кузбассе» прислали 
71 родитель, 537 педагогов из 
107 дошкольных учреждений, 
58 средних школ и 20 детских 
учреждений дополнительного 
образования. 
Всего приняли участие 1075 
детей в возрасте от 2 до 18 
лет.
Победителей выбрали в семи 
номинациях и четырех воз-
растных группах.
В 2020 году конкурсу испол-
нилось пять лет.

 Призовая работа Катарины Колосовой (пгт Ижморский) «Юный тракторист».

 3-е место в номинации «Я б в рабочие 
пошел» Анастасия Санососюк (г. Кеме-
рово) с работой «Водитель троллейбуса» 
разделила с Катариной Колосовой.
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